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Война 2020 года стала следствием 
отказа Армении от всех мирных 
инициатив, от добровольного воз-
вращения оккупированных терри-
торий Азербайджану. Более того, ее 
руководство планировало расши-
рить политику захвата азербайд-
жанских земель.

27 сентября 2020 года Президент 
Ильхам Алиев в своем обращении к 
азербайджанскому народу настроил 
соотечественников на решительную 
победу: «Мы на верном пути. 
Наше дело правое. Победа 
будет за нами! Карабах – наш, 
Карабах – это Азербайджан!».

27 сентября ис-
полнится 4 года 
с начала Отече-
ственной войны 
Азербайджана за 
освобождение 
своих земель. 

Наш город перегру-
жен, и на повестку 
дня все чаще выно-
сится вопрос: как его 
разгрузить? Одно из 
выдвигаемых пред-
ложений – перенести 
столицу из Баку. Может 
ли это стать выходом 
из ситуации?

Азербайджанский 
парламент обсуждает 
применение мини-
мального размера 
часовой ставки вместо 
минимальной месяч-
ной оплаты труда. 
Подготовка проектов 
бюджета вынесла ее 
на повестку. 

Расширяется практика 
кредитования экома-
шин. Банки поддержа-
ли инициативу прави-
тельства по переходу 
местного автопарка 
на безвредные для 
окружающей среды 
электрокары и ги-
бридные автомобили. 

КАК МОЖНО
РАЗГРУЗИТЬ 
СТОЛИЦУ 

ВЫГОДНА ЛИ 
ПОЧАСОВАЯ
ЗАРПЛАТА

КРЕДИТЫ ДЛЯ 
ГИБРИДОВ И
ЭЛЕКТРОКАРОВ
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В Армении, где исто-
рически проживали 
азербайджанцы, 
систематически про-
водилась кампания, 
направленная на унич-
тожение материально-
го и культурного насле-
дия, принадлежащего 
азербайджанцам.

Париж вновь затягива-
ет свою старую песню, 
намекая на вымышлен-
ные угрозы со стороны 
Баку в отношении 
своего подопечного и 
оправдывает милита-
ризацию Еревана, де-
лая это тенденциозно 
и однобоко.

Исследования показа-
ли, что в Гобустанском 
заповеднике на 
сравнительно неболь-
ших глубинах могут 
находиться строения 
древнеримского пери-
ода. Об этом нам рас-
сказывает профессор 
Лев Эппельбаум.

ЗАЩИТИМ 
СТАРИННЫЙ
ТЕПЕБАШИ

ЕВРО-
ИНТЕГРАЦИЯ 
ПО-АРМЯНСКИ

НОВЫЕ 
СЕКРЕТЫ 
ГОБУСТАНА
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АНКАРА НАЧАЛА ПРОЦЕСС ВСТУПЛЕНИЯ В ОБЪЕДИНЕНИЕ БРИКС

КАРАБАХСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ СТАНЕТ ОДНИМ ИЗ ВЕДУЩИХ ВУЗОВ СТРАНЫ

ЗАЧЕМ ТУРЦИИ 
НУЖЕН БРИКС

Сегодня над Карабахом гордо 
реет триколор Азербайджана, 
возвещая всему миру о том, что 
долгожданный мир пришел на 
эту землю. Мир, завоеванный 
ценою крови наших шехидов. 
Азербайджанский народ заво-
евал такую победу, которой по 
праву будут гордиться все новые 
и новые поколения, ибо наша 
независимость, наш суверенитет 
вечны. 

20 сентября в ходе поездки в Ка-
рабах Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял участие в открытии после 
ремонта Карабахского универ-
ситета в городе Ханкенди, где 
глава государства встретился с 
преподавателями и студентами и 
выступил на мероприятии.

ДОЛГОЖДАННЫЙ МИР

КАРАБАХСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
19 сентября подписал Распоряжение, 
согласно которому отныне ежегодно 
мы будем отмечать 20 Сентября как 
День государственного суверенитета.

Стр. 2

НАШ ПУТЬ К ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ 

Турция стремится 
усилить свое влияние 
в мире и расширить 
связи с развивающи-
мися странами. Не-
давно к БРИКС при-
соединились Иран, 
ОАЭ, Эфиопия 
и Египет, 
ожидается 
присоеди-
нение дру-
гих стран.

На Западе БРИКС 
считают оппонентом 
группы G7 и значимых 
финансовых учрежде-
ний, поскольку новые 
члены могут претен-
довать на финанси-
рование через банк 
развития объединения 

и пользоваться пре-
имуществами для 
развития торговли.

Стр. 4

ДЕНЬ 
СУВЕРЕНИТЕТА



Сегодня над Карабахом гордо реет три-
колор Азербайджана, возвещая всему 
миру о том, что долгожданный мир 
пришел на эту землю. Мир, завоеванный 
ценою крови наших героических солдат 
и офицеров, наших шехидов. 
Как сказал Президент Азербайджана на 
Площади государственного флага Азер-
байджана в Шуше, азербайджанский 
народ завоевал такую победу, которой по 
праву будут гордиться все новые и новые 
поколения, ибо наша независимость, 
наш суверенитет вечны. 

ЭТОТ ДЕНЬ БУДЕТ 
ШИРОКО ОТМЕЧАТЬСЯ 
20 сентября в ходе поездки в Карабах 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев принял участие в 
открытии после ремонта Карабахского 
университета в городе Ханкенди. Глава 
государства встретился с преподавате-
лями и студентами и выступил на меро-
приятии.
Выразив уверенность, что отныне 20 
Сентября будет широко отмечаться в 
Азербайджане, Президент сказал: «Ров-
но год назад героическая Азербайджан-
ская армия полностью восстановила 
государственный суверенитет. В резуль-
тате антитеррористической операции, 
продолжавшейся менее одного дня, 
сепаратисты были уничтожены, Азер-
байджан полностью обеспечил свой 
государственный суверенитет, междуна-
родное право взяло верх и Азербайджан 

вновь продемонстрировал свою мощь».
Глава государства на встрече с препо-
давателями и студентами Карабахского 
университета рассказал о героизме, 
профессионализме наших военных. В 
мировой военной истории не было опе-
раций подобных тем, что провела наша 
славная Армия.
Ибо если есть сильная воля, професси-
онализм, патриотизм, молодое поколе-
ние, воспитанное в национальном духе, 
то никакая сила не может устоять перед 
этим народом.
Подчеркнув, что Ханкенди – наша исто-
рическая земля, и об этом знают как в 
Азербайджане, так и во всем мире, 
Ильхам Алиев напомнил, что заключен-
ные в начале XIX века Кюрекчайский, 
Гюлистанский и Туркманчайский 
договоры фактически обусловили 
последующую оккупацию наших 
земель. «Потому что после этих до-
говоров было начато массовое пере-
селение сюда из Ирана и Восточной 
Анатолии армян, которые никогда 
не жили на Карабахской 
земле», – констатировал 
Президент.

НАДО ЖИТЬ 
С ВЕРОЙ
Глава государства за-
явил, что мы пока-
зали всему миру и 
народам, которые 
сегодня страда-

ют от оккупации и даже колониализма, 
что надо жить с верой, утверждая, что в 
мире есть справедливость, поэтому «ни-
когда нельзя терять веру. Если утратить 
веру, то справедливость никогда не вос-
торжествует». 
Для многих народов, страдающих се-
годня от оккупации и сталкивающихся с 
несправедливостью, пример Азербайд-
жана является светом надежды. 
А все потому, что ни в одной стране нет 
общества, демонстрирующего такое 
единство, как наше, и 44-дневная Отече-
ственная война показала это.
«Последующее поколение, молодежь – 
они тоже должны идти по этому пути. 
Прежде всего, они должны воспитывать-
ся в национальном духе, быть привер-

женными своей культуре, тра-
дициям, духовным ценностям. 
Они не должны попадать под 

чье-либо влияние, вестись 
на различные обещания. 
Тридцатилетний период 

оккупации показал 
это», – сказал 

глава госу-
дарства в 

назида-
ние мо-

лоде-
жи.
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Президент Азербайджана Ильхам Алиев 19 сентября подписал Распоряже-
ние, согласно которому отныне ежегодно мы будем отмечать 20 Сентября 
как День государственного суверенитета Азербайджанской Республики.

КАРАБАХСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ СТАНЕТ ОДНИМ ИЗ НАШИХ ВЕДУЩИХ УНИВЕРСИТЕТОВ

ДЕНЬ СУВЕРЕНИТЕТАДЕНЬ СУВЕРЕНИТЕТАДЕНЬ СУВЕРЕНИТЕТАДЕНЬ СУВЕРЕНИТЕТА

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев в рамках 
поездки в Карабах 19 сентября при-
нял участие в открытии в Агдамском 
промышленном парке завода по 
производству кровельных покры-
тий, завода по производству обоев, 
завода по производству электро-
распределительного оборудования, 
электрических розеток и бетонных 
подстанций, завода по производству 
обуви, а также завода по производ-
ству систем автоматизации и телеме-
ханики.
Президент Ильхам Алиев и его сын 

Гейдар Алиев приняли участие в 
открытии Aghdam City Hotel, а также 
в церемонии закладки фундамента 
села Эйвазханбейли, ознакомились 
с восстановительными работами в 
селе Кенгерли Агдамского района, с 
работами, проводимыми на автомо-
бильной дороге Агдам-Аскеран-Ход-
жалы-Ханкенди. 
В Агдаме глава государства заложил 
фундамент стадиона «Имарет». Этот 
стадион планируется построить в 
соответствии с требованиями УЕФА 
4-й категории. Трибуны стадиона 
рассчитаны на 11 700 зрителей.

Возрождается наш Карабах 

Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев принял уча-
стие в открытии после реставрации 
дома-музея Узеира Гаджибейли 
в Шуше. Дом выдающегося ком-
позитора, основоположника азер-
байджанского профессионального 
музыкального искусства и нацио-
нальной оперы Узеира Гаджибейли 
действовал до момента оккупации 
города Шуша. Всего в музее храни-
лось 1700 экспонатов, спасти уда-
лось лишь 136.
В Шуше Президент также принял 
участие в открытии Площади Флага. 
В Ханкенди после ремонта была 
открыта полная средняя школа №4 
имени Низами Гянджеви, Прези-
дент ознакомился с ремонтно-вос-
становительными работами в отеле 
Bulud, с предстоящей работой в зда-
нии Ханкендинского государствен-
ного драматического театра.
Президент Ильхам Алиев принял 
участие в открытии после ремон-
та яслей-детского сада номер 1 в 
городе Ханкенди, ознакомился со 
строительством Конгресс-центра на 
площади Победы. 
И в Ханкенди, как уже было сказа-
но выше, глава государства принял 
участие в открытии Карабахского 
университета, где обучаются сту-
денты со всех регионов нашей стра-
ны. «Студенты, набравшие высокие 
оценки, в том числе набравшие 
более 600 баллов, присутствовали 
на встрече вместе с нами и при-
шли сюда с большим энтузиазмом. 
Сформирован и преподавательский 
состав. Знаю, что преподаватели 
также с большим энтузиазмом 
приступают к этой работе, и наде-
юсь, что Карабахский университет 
станет одним из наших ведущих 
университетов. Для этого есть все 
возможности», – сказал Президент 
Ильхам Алиев.

Дом-музей 
Узеира Гаджибейли 



19-20 сентя-
бря 2023 года, 
в течение суток, 
Азербайджан осу-
ществил антитер-
рористическую 
операцию, увен-
чавшуюся утверж-
дением его суве-
ренитета на всех 
освобожденных 
землях, включая 
города Ханкенди, 
Ходжалы, Ход-
жавенд, Агдере. 
В результате этой 
операции воору-
женные силы Ар-
мении были пол-
ностью выведены с 
территории Азер-
байджана, сепара-
тистский режим 
прекратил свое 
существование.
Освобождение 
азербайджанских 
территорий от мно-
голетней армян-
ской оккупации 
было достигнуто 
благодаря героиз-
му и самопожерт-
вованию воинов 
Национальной ар-
мии, незаурядному 
лидерству Прези-
дента и Верховного 
главнокомандую-
щего Ильхама 

Алиева, 

единству всего 
народа Азербайд-
жана.
Спустя несколь-
ко месяцев после 
антитеррористи-
ческой операции, 
в апреле – июне 
2024 года, был 
осуществлен до-
срочный вывод 
миротворческого 
контингента РФ с 
территории Кара-
бахского региона 
Азербайджана. 
Это стало еще 
одним историче-
ским достижением 
Азербайджана, 
поскольку страна 
окончательно ос-
вободилась от ино-
странного военно-
го присутствия.
Сегодня Азербайд-
жанское государ-
ство возрождает 
районы, города и 
села, до основания 
разрушенные за 
годы армянской ок-
купации, возвраща-
ет азербайджанцев 
на родные земли в 
освобожденных Ка-
рабахе и Восточном 
Зангезуре. Это – 
подлинный триумф 
суверенитета Азер-
байджана!

ПОБЕДЕПОБЕДЕПУТЬ КПУТЬ К

НАКАНУНЕ ОПЕРАЦИИ 
«ЖЕЛЕЗНЫЙ КУЛАК»
Война 2020 года стала следстви-
ем отказа Армении от всех мир-
ных инициатив, от добровольно-
го возвращения оккупированных 
территорий Азербайджану. Более 
того, ее руководство планирова-
ло расширить политику захвата 
азербайджанских земель. В то 
время как премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян говорил, 
что «Карабах – это Армения, и 
точка», тогдашний министр обо-
роны страны-агрессора Давид 
Тоноян грозил Азербайджану 
«новой войной за новые терри-
тории».
Не желая мириться с рассмо-
трением вопроса о деоккупации 
Карабаха в ходе субстантивных 
переговоров, Армения сделала 
ставку на провокации и дивер-
сии, принявшие фактически 
перманентный характер. Ее не 
угомонило даже пресечение Воо-
руженными силами Азербайджа-
на учиненных Арменией июль-
ской провокации, направленной 
на захват стратегических пози-
ций в Товузском районе, а также 
августовской диверсии в направ-
лении Геранбойского района.
Все эти агрессивные действия со 
стороны Армении преследовали 
главным образом одну цель – за-

крепить статус-кво, сложивший-
ся в результате оккупации пятой 
части международно-признан-
ной территории Азербайджана. 
У Азербайджана не оставалось 
иного пути, кроме освобождения 
Карабаха и восстановления своей 
территориальной целостности 
военными средствами. Только 
так могли быть утверждены 
историческая справед-
ливость, торжество 
принципов и норм 
международного 
права в регионе ар-
мяно-азербайджан-
ского конфликта, обе-
спечена реализация 
четырех резолюций Со-
вета Безопасности ООН, 
предусматривавших безо-
говорочный вывод армянских 
вооруженных сил с территории 
Азербайджана.

«ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ! 
КАРАБАХ – НАШ, КАРАБАХ – ЭТО 
АЗЕРБАЙДЖАН!»
24 сентября 2020 года Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев в 
ходе выступления на общих де-
батах 75-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН предупредил 
мировое сообщество, что Арме-
ния готовится к новой войне.
Действительно, спустя три дня, 
27 сентября, вооруженные силы 
Армении предприняли очеред-

ную попытку наступления на 
армейские позиции, военные 
объекты и населенные пункты 
Азербайджана. В ответ Азербайд-
жан развернул контрнаступа-
тельную операцию, получившую 
название «Железный кулак» и 
ставшую Отечественной, освобо-
дительной войной азербайджан-

ского народа.
27 сентября 2020 года 

Президент Ильхам 
Алиев в своем об-
ращении к азер-
байджанскому 
народу настроил 
соотечественников 

на решительную по-
беду: «Мы на верном 

пути. Наше дело пра-
вое. Победа будет за нами! 

Карабах – наш, Карабах – это 
Азербайджан!».
Уже в первый день Отечествен-
ной войны были освобождены 
села Гараханбейли, Гервенд, 
Горадиз Физулинского райо-
на, Беюк Марджанлы, Нюзгяр 
Джебраильского района, высота 
Муровдаг в Кяльбаджарском 
районе. Ключевыми вехами в 
истории 44-дневной войны стали 
также боевые действия, привед-
шие к освобождению сел Сугову-
шан и Талыш, поселков Гадрут, 
Худаферин и Миндживан, горо-
дов Джебраил, Физули, Зангилан 
и Шуша.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

3ПОБЕДА
27 СЕНТЯБРЯ 2020 ГОДА НАЧАЛАСЬ ОСВОБОДИТЕЛЬНАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА АЗЕРБАЙДЖАНА

Осенью 2020 года Азербайджан 
положил конец 30-летней окку-
пации своих земель со стороны 
Армении, освободил Карабах 
и Восточный Зангезур, восста-
новил свою территориальную 
целостность. 8 ноября – день 
освобождения города Шуша, 
решающий момент в ходе От-
ечественной войны – отныне 
отмечается в Азербайджане как 
День Победы.
Потерпевшая сокрушительное 
поражение Армения была вы-
нуждена подписать в ночь с 9 на 

10 ноября акт о своей капитуля-
ции – Трехстороннее заявление 
лидеров Азербайджана, России 
и Армении. Согласно этому 
документу, был обеспечен мир-
ный вывод армянских оккупа-
ционных войск из Агдамского, 
Кяльбаджарского и Лачынского 
районов Азербайджана.
Однако Армения отказалась 
выполнять ряд других важных 
положений Трехстороннего 
заявления. В частности, она 
не осуществила полный вывод 
армянских вооруженных сил с 

территории Азербайджа-
на, где временно разме-
стился российский миро-
творческий контингент, 
продолжила оказывать 
военную, политическую и 
экономическую поддержку 
созданной ею в период окку-
пации преступной, сепаратист-
ской хунте.
Азербайджан, со своей сторо-
ны, почти три года терпеливо 
ждал выполнения Арменией 
взятых на себя обязательств. 
Ждал, но не дождался.

Были 
утверждены 
историческая 
справедливость, 
и торжество норм 
международного 

права

Героизм, лидерство, 
единство

Сокрушение армянских оккупантов
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27 сентября исполнится че-
тыре года с начала Отече-
ственной, 44-дневной, войны 
Азербайджана за освобо-
ждение своих земель от ар-
мянской оккупации. В этот 
день наш народ поминает 
своих шехидов – всех павших 
во имя суверенитета и тер-
риториальной целостности 
Азербайджана. Им мы обяза-
ны освобождением родного 
Карабаха, триумфом нацио-
нального духа азербайджан-
цев как народа-победителя.



Многие политические анали-
тики связали это решение выс-
шего руководства Турции ра-
зочарованием перспективами 
сближения с ЕС, а также про-
тивостоянием с коллективным 
Западом из-за сотрудничества с 
Россией.
Между тем Турция стремится 
усилить свое влияние в мире 
и расширить связи с развива-
ющимися странами. Недавно 
к БРИКС присоединились 
Иран, ОАЭ, Эфиопия и Еги-
пет, ожидается присоединение 
Саудовской Аравии, а также 
Азербайджана, являющегося 
близким партнером Турции, а 
еще Малайзии и Таиланда.
На Западе БРИКС считают 
геополитическим оппонентом 
группы G7 и значимых фи-
нансовых учреждений, таких 
как Всемирный банк и МВФ, 
поскольку новые члены могут 
претендовать на финансиро-
вание через банк развития 
объединения и пользоваться 
преимуществами членства для 
развития торговли.
Особую значимость БРИКС 
придает тот факт, что в него 
входят такие влиятельные 
в своих регионах страны, 
как Бразилия, ЮАР, Китай 
и Россия.

ЧЕМ ПРИВЛЕКАТЕЛЕН БРИКС?
Давайте разберемся, почему 
БРИКС стал столь привлекатель-
ным даже для Турции – значимо-
го и важного члена Североатлан-
тического альянса? 
Совокупное население государств 
БРИКС составляет около 3,5 мил-
лиарда человек, а это более 40% 
населения мира. Причем БРИКС 
является эффективным объеди-
нением с молодым населением, 
большую часть которого составля-
ют люди в возрасте до 35 лет.
ВВП стран БРИКС, включая но-
вых членов, составляет 29 трилли-
онов долларов – примерно 30% от 
мировой экономики.
Кроме того, на БРИКС после рас-
ширения приходится почти 45% 
мировых запасов нефти. Цифры 
впечатляющие, не так ли.
Если учитывать, что в последнее 
время потребность Запада в Вос-
токе значительно возросла с точ-
ки зрения чистых энергетических 
ресурсов, таких как, например, 
природный газ, а также учитывая 
соотношение стареющего населе-
ния в развитых странах к молодо-
му – в развивающихся, принимая 
во внимание экономический 
прогресс и решение ана-
логичных проблем, то 
становится понятна 
привлекательность 
БРИКС. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Впрочем, при сложившихся 
обстоятельствах Запад мог 
бы найти способ извлечь 
выгоду из сложившейся си-
туации.
Ведь Турция по-прежнему 
остается членом Совета Ев-
ропы. А большая часть ее 
торговли по-прежнему при-
ходится на Запад. 
В Турции считают, что же-
лание страны вступить в 
БРИКС – какой-то очеред-
ной политический танец 
между Западом, Россией и 
Турцией. Вместе с тем меж-
ду Турцией и Западом есть 
очень серьезная, глубокая 
конфронтация. И если Тур-
ция де-юре является членом 
НАТО, то с другой стороны, 
она де-факто практически 
стала мишенью для Альянса. 
К тому же США и страны 
блока поддерживают терро-
ристическую организацию 
РПК, вооружают ее, обучают 
этих террористов, считая 
РПК своим главным союзни-
ком на Ближнем Востоке, а 
не Турцию. 
Поэтому свое будущее 
Турция видит со странами 
БРИКС, с которыми она мо-
жет построить более надеж-
ные отношения. Мало того, 
членство в БРИКС поможет 
противостоять угрозам со 
стороны Запада – в сотруд-
ничестве с евразийскими 
странами, со странами 
БРИКС. Это важно для Тур-
ции и в смысле преодоления 
экономического кризиса. 
Как считает экспертное со-
общество Турции, «главные 
экономические силы мира 
собрались в БРИКС, именно 
из-за экономических при-
чин Турция и собирается 
вступить в это объединение 
государств». 

Анкара начала процесс вступления 
в объединение государств БРИКС. 
Об этом в беседе с журналистами 
заявил представитель правящей в 
Турции Партии справедливости и 
развития Омер Челик. 

ПОЛИТИКА

А как же НАТО? Главное –
увидеть 
выгоду

На сегодняшний день 
Турция сохраняет привер-
женность процессу присо-
единения к ЕС, старт кото-
рому был дан Анкарским 
соглашением 1963 года. И 
намерение Турции подать 
заявку на вступление в 
БРИКС вовсе не подра-
зумевает отступления от 
процесса членства в ЕС, а 
также не влияет на ее член-
ство в НАТО.
Заявка была подана в це-
лях реализации «Видения 
столетия Турции», иници-
ированного президентом 
страны Реджепом Тайипом 
Эрдоганом. То есть желание 
вступить в БРИКС следует 
рассматривать как резуль-
тат подхода, основанного 
на стремлении к более ак-
тивной роли и расширению 
сотрудничества. В этом 
смысле Турция подтверди-
ла свою роль посредника в 
большинстве конфликтов 
и войн, оккупаций и кризи-
сов, предлагая пути урегу-
лирования разногласий. 
Заявку Турции в БРИКС 
следует рассматривать, как 
подход, ориентированный 
на консолидацию экономи-
ки Востока с экономикой 

Запада и укреплению 
ее географической по-
зиции в качестве моста 
между Востоком и 
Западом с помощью 
экономической инте-
грации.
К тому же внешне 

США заняли индиффе-
рентную позицию, считая, 
что «намерение Турции 
вступить в БРИКС является 
ее внутренним делом». Так 
во всяком случае заявил 
заместитель главы посоль-
ства США в Анкаре Майкл 
Голдманн.
«Турция – суверенное и не-
зависимое государство. Она 
может устанавливать связи 
с кем пожелает. Мы дове-
ряем нашим двусторонним 
оборонным отношениям 
с Турцией как с сильным 
партнером по НАТО», – 
приводят СМИ слова ди-
пломата.
Однако, если Турция сей-
час вступит в блок, это мо-
жет потенциально ослож-
нить отношения с Западом 
и вызвать вопросы по пово-
ду приверженности Турции 
военному альянсу.
Отношения Турции с НАТО 
уже напряжены до предела 
из-за продолжающихся 
связей страны с Россией 
после вторжения послед-
ней в Украину, а также ее 
усилий по улучшению от-
ношений с Китаем.
Вместе с тем эти шаги отра-
жают стремление президен-
та Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана добиться незави-
симости страны путем изме-
нения внешнеполитического 
курса. То есть она ищет аль-
тернативу, не отказываясь 
от членства в НАТО и своих 
европейских устремлений. 

АНАЛИТИКИ СЧИТАЮТ, ЧТО ЭТО ОЧЕРЕДНОЙ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ТАНЕЦ МЕЖДУ ЗАПАДОМ, РОССИЕЙ И ТУРЦИЕЙ

ЗАЧЕМ ТУРЦИИ БРИКСЗАЧЕМ ТУРЦИИ БРИКСЗАЧЕМ ТУРЦИИ БРИКСЗАЧЕМ ТУРЦИИ БРИКС

прогресс и решение ана-
логичных проблем, то 
становится понятна 
привлекательность 

большинстве конфликтов 
и войн, оккупаций и кризи-
сов, предлагая пути урегу-
лирования разногласий. 
Заявку Турции в БРИКС 
следует рассматривать, как 
подход, ориентированный 
на консолидацию экономи-
ки Востока с экономикой 

Запада и укреплению 
ее географической по-
зиции в качестве моста 
между Востоком и 
Западом с помощью 
экономической инте-
грации.
К тому же внешне 

Омер Челик
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День наших
городов

ВИЭ-проекты 
SOCAR

20 сентября впервые прошел день го-
родов Ханкенди, Ходжалы, Ходжавенд 
и Агдере. В Азербайджане эта знамена-
тельная дата впервые была отмечена в 
соответствии с Распоряжением Прези-
дента Азербайджана Ильхама Алиева от 
18 сентября текущего года.
Дата связана с разоружением и выводом 
остатков армянских вооруженных сил 
и незаконных вооруженных формиро-
ваний с азербайджанских территорий в 
результате локальной антитеррористи-
ческой операции, проведенной Воору-
женными силами Азербайджана 
19-20 сентября 2023 года. 

Госнефтекомпания Азербайджана 
(SOCAR) планирует реализацию ряда 
проектов в сфере возобновляемых 
источников энергии на освобожденных 
территориях Азербайджана. В Карабахе 
и в Восточном Зангезуре SOCAR разраба-
тывает несколько проектов по развитию 
возобновляемых источников энергии. 
Среди них – строительство солнечной 
электростанции «Шафа»  мощностью 240 
МВ, которое планируется осуществить 
совместно с британской BP и Азербайд-
жанской инвестиционной компанией. Эта 
станция позволит виртуально обеспечить 
энергией Сангачальский терминал.

Конгресс
злоупотребляет
Организованные в Комиссии по правам 
человека Тома Лантоса в Конгрессе США 
слушания на тему «Права человека в 
Азербайджане после падения Нагорного 
Карабаха» являются открытым прояв-
лением неуважения к суверенитету и 
территориальной целостности Азербайд-
жана. Об этом говорится в комментарии 
пресс-секретаря МИД Азербайджана 
Айхана Гаджизаде.
По словам А.Гаджизаде, целью подоб-
ного мероприятия, явно искажающего и 
фальсифицирующего все факты об Азер-
байджане, является обострение азер-
байджано-американских отношений. 
«Призываем руководство Конгресса 
США предотвратить подобные действия, 
наносящие вред двусторонним отноше-
ниям между Азербайджаном и США, и 
ожидаем, что Госдепартамент примет 
соответствующие меры против подобных 
случаев злоупотребления со стороны ар-
мянских лоббистских групп в Конгрессе 
США», – подчеркнул А.Гаджизаде.

Продолжающееся раз-
рушение Арменией 
культурного наследия 
Азербайджана нарушает 
не только наше право 
использовать культур-
ное наследие и защи-
щать нашу культуру, но 
и серьезно препятствует 
миру, диалогу и усили-
ям по примирению в 
регионе.
А потому Азербайджан 
вправе требовать, чтобы 
Совет Европы и ОБСЕ 
изложили открытую 
позицию по указанным 
вопросам. Поскольку 
нынешнее поведение 
Армении ничем не от-
личается от военных 
преступлений, совер-
шенных ею в годы окку-
пации азербайджанских 
земель. Эти организа-
ции должны выразить 
отношение и к нарушен-
ным фундаментальным 
правам и свободам чело-
века азербайджанских 
переселенцев и побу-
дить Армению к восста-
новлению и сохранению 
в соответствии с ее меж-
дународными обяза-
тельствами культурного 
наследия, принадлежа-
щего азербайджанскому 
народу. 

Об этом говорится в открытом 
письме представителей граж-
данского общества Азербайд-
жана действующему пред-
седателю ОБСЕ Иану Боргу 
и генеральному секретарю 
Совета Европы Алану Берсе.
«Мы, как представители 
гражданского общества Азер-
байджана, обращаемся к Вам 
с тем, что сотни тысяч азер-
байджанцев, которые 36 лет 
назад были насильственно 
изгнаны со своей историче-
ской родины, из своих домов 
в Армении и стали бежен-
цами, до сих пор не могут 
вернуться в Иреван, Гейчу и 
другие исторические места – 
в Западный Азербайджан», 
– говорится в письме, подпи-
санном 24 представителями 
НПО Азербайджана, среди 
которых  Азиз Алекберли, 
представляющий Общину За-
падного Азербайджана; Амир 
Алиев – Общественное объе-
динение «Центр поощрения 
прав человека»; Фуад Маме-
дов – Ассоциацию культуры 
Азербайджана «Симург»; 
Фариз Халилли – Обществен-
ное объединение содействия 
изучению культурного на-
следия «Мирас»; Рамиль 
Искендерли – Национальный 
форум неправительственных 
организаций и др.

ЮНЕСКО ПРОМОЛЧАЛО
Общеизвестно, что столица 
Республики Армения город 
Ереван некогда состоял из 
таких районов, как Шехер, 
Демирбулаг и Тепебаши. 
Азербайджанцы проживали 
на этих территориях с мо-
мента образования города до 
конца XX века.
Между тем название квартала 
Тепебаши, построенного и 
заселенного азербайджан-
цами, позже было изменено 
на Конд. Ныне этот квартал 
является одним из немногих 
сохранившихся образцов 
культурного наследия азер-
байджанцев в Армении. 
И вот теперь квартал Тепеба-
ши планируется полностью 
уничтожить. Делается это в 
рамках систематической ра-
боты правительства Армении 

по стиранию культурного 
наследия азербайджанского 
народа. 
В мае текущего года предста-
вители гражданского обще-
ства Азербайджана уже обра-
щались с открытым письмом 
к генеральному директору 
ЮНЕСКО Одри Азуле с прось-
бой принять действенные 
меры для предотвращения 
разрушения квартала Те-
пебаши и направить на эту 
территорию миссию по уста-
новлению фактов. Тогда пред-
ставители азербайджанского 
НПО заявили, что готовы к 
диалогу и взаимодействию 
с ЮНЕСКО в рамках норм и 
механизмов международного 
права, чтобы остановить и 
восстановить разрушения. 
Прозвучал также призыв 
к ЮНЕСКО взять под свою 
охрану квартал Тепабаши 
как уникальный образец ми-
рового культурного наследия 
и была выражена готовность 
тесно сотрудничать с ЮНЕ-
СКО в работе по мониторингу. 
Однако ответа от ЮНЕСКО 
на это обращение так и не по-
следовало, мало того, не было 
ни одного заявления об обес-
покоенности по этому поводу 
со стороны Совета Европы, 
ОБСЕ, которые заявляют, что 
руководствуются защитой 
прав человека.

К тому моменту на тер-
ритории Армении были 
полностью разрушены 
Иреванская крепость, 
Ханский дворец, мечеть 
Аббаса Мирзы и многие 
другие памятники, являю-
щиеся ценными образцами 
материального наследия 
азербайджанского народа. 
А Голубую мечеть, постро-
енную в XVIII веке иреван-
ским правителем Гусейн 
Али ханом, армянская 
сторона после небольшой 
реставрации, призванной 
стереть принадлежность 

азербайджанскому народу, 
ныне представляет как пер-
сидскую. 
И это преднамеренное унич-
тожение продолжается деся-
тилетиями. На сегодняшний 
день сохранилась лишь одна 
из 269 мечетей, зарегистри-
рованных на территории 
Армении в 1870 году. Кроме 
того, систематически унич-
тожались сотни азербайд-
жанских кладбищ. 
Армения разрушила памят-
ник и могилу известного 
азербайджанского деятеля 
искусств Ашуга Алескера в 

Гейчинском махале, где он 
родился, нанеся демонстра-
тивное оскорбление азер-
байджанскому народу.
Все это грубо нарушает 
многие международные 
конвенции, в том числе 
Международный пакт об 
экономических, социальных 
и культурных правах, Кон-
венцию об охране всемир-
ного наследия, Конвенцию 
об охране нематериального 
культурного наследия и 
Конвенцию о ликвидации 
всех форм расовой дискри-
минации.

В Армении, где исторически проживали азербайджанцы, систематиче-
ски проводилась кампания, направленная на уничтожение материаль-
ного и культурного наследия, принадлежащего азербайджанцам.

АРМЕНИЯ СИСТЕМАТИЧЕСКИ СТИРАЕТ КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО НАРОДА

Серьезное 
препятствие миру

Преднамеренное уничтожение 

ЗАЩИТИМ ТЕПЕБАШИЗАЩИТИМ ТЕПЕБАШИЗАЩИТИМ ТЕПЕБАШИЗАЩИТИМ ТЕПЕБАШИ
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Фасад мечети Тепебаши 



Инициатива требу-
ет сбора 50 тысяч 
подписей для того, 
чтобы законопроект 
о начале процесса 
вступления был пред-
ставлен в парламент, 
а в случае отрица-
тельного исхода – 
планируется сбор 300 
тысяч подписей, что 
уже по закону обяжет 
власти организовать 
референдум. Хотя 
перспективы про-
ведения подобного 
референдума оцени-
ваются достаточно 
скептически, все же 
сам общественный 
дискурс на заданную 
тему способствует 
сохранению данной 
темы в повестке ар-
мянской политики на 
обозримую перспек-
тиву.

СЕЖУРНЕ ПОМОЖЕТ?
Словно вдогонку 
инициативы по про-
ведению референ-
дума, уходящий со 
своего поста глава 

французского МИДа 
Стефан Сежурне 
посетил Ереван, где 
заверил своих собе-
седников в готовно-
сти Парижа и дальше 
содействовать сбли-
жению Армении с 
Евросоюзом, а также 
развивать сотрудни-
чество в оборонной 
сфере и стратегиче-
ской инфраструктуре. 
В вопросе сближения 
Еревана с Западом 
Париж выполняет 
роль «впередсмотря-
щего», что представ-
ляет несомненную 
выгоду как для 
самой Фран-
ции, так и для 
руководства 
Евросоюза, 
которое 
не скры-
вает сво-
их целей 
усилить 
соб-
ствен-
ные 
пози-
ции 
на 
Южном 

Кавказе. Армения, с 
ее демонстративным 
желанием быть бли-
же к Европе, на фоне 
кризиса в европей-
ско-грузинских от-
ношениях и самосто-
ятельной политики 
Баку выглядит для 
Брюсселя наиболее 
релевантным поли-
тическим партнером 
в регионе. 
К слову, по представ-
лению президента 
Франции Эммануэля 
Макрона глава Евро-
комиссии Урсула 
фон дер Ляйен 
17 сентября 

официально предло-
жила Стефану Сежур-
не пост вице-прези-
дента Еврокомиссии, 
ответственного за 
процветание и инду-
стриальную страте-
гию ЕС.
В новом качестве 
С.Сежурне будет 
заниматься реали-
зацией новой инду-
стриальной стратегии 
Европы, которая, 
кстати говоря, была 
выдвинута Франци-
ей. Вполне возмож-
но, что теперь уже 
экс-глава француз-

ского МИД обсуж-
дал в Ереване темы 

связанные с 
реализацией 
европейских 
экономи-
ческих 
проектов в 
Армении, 
как обычно 
обещая ар-
мянскому 
руководству 
«молоч-
ные реки с 

кисельными 
берегами».
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15-16 сентября состоялся официальный визит главы французского МИД 
Стефана Сежурне в Ереван. Визит произошел спустя несколько дней по-
сле того как 11 сентября 2024 года Центральная избирательная комиссия 
Армении разрешила инициативной группе, заняться сбором подписей 
для проведения референдума о вступлении страны в Европейский Союз. 
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

В частности, по словам само-
го Сежурне проект плотины 
Веди более чем на 80% фи-
нансируется Французским 
агентством развития. «Это 
позволит орошать 3200 гек-
таров сельскохозяйственных 
угодий и станет поддержкой 
для 5000 фермеров. Фран-
ция оказывает поддержку 
реализации страте-
гически важной 
для устойчивости 
Армении ин-
фраструктурной 
программы», 
– написал он в 
соцсети.
Естественно, что в 
ходе своего визита в 
Ереван Сежурне говорил 
не только об экономической 
помощи, но и о содействии в 
сфере безопасности.
На совместной пресс-конфе-
ренции со своим армянским 
коллегой Араратом Мирзо-
яном в Ереване Стефан Се-
журне заявил, что Франция 
всегда рядом с Арменией. 
«Во Франции мало тем, по 
которым есть согласие всех 
политических крыльев. Ар-
мения – одна из немногих 
таких тем», –  подытожил 
свою мысль французский 
дипломат.
«Армения должна быть в 
состоянии защитить свою 

территориальную целост-
ность, свое население. 
Сотрудничество между 
дружественными странами 
является естественным и 
в этой [оборонной] сфере. 
Мы делаем это с уважением 
суверенитета и без какого 
либо стремления к эскала-
ции [в регионе]», – подчер-

кнул Сежурне.
То есть Париж 

вновь затягива-
ет свою старую 
песню, намекая 
на вымышлен-
ные угрозы со 

стороны Баку в 
отношении своего 

подопечного и оправ-
дывает милитаризацию 

Еревана, делая это в своей 
собственной манере – тен-
денциозно и однобоко.
По словам французского 
дипломата, Азербайджан 
в преддверии проведения 
в Баку Конференции ООН 
по климату COP29 должен 
продемонстрировать, что он 
действительно стремится к 
миру и подписать мирный 
договор с Арменией «при 
уважении суверенитета и 
территориальной целост-
ности двух стран». Вот, 
интересно, когда это Баку 
был что-то должен Парижу? 
Этого Сижурне не уточнил.

Консенсус по-французски

щего», что представ-
ляет несомненную 
выгоду как для 
самой Фран-
ции, так и для 
руководства 
Евросоюза, 
которое 
не скры-
вает сво-
их целей 
усилить 

ствен-

Южном 

комиссии Урсула 
фон дер Ляйен 
17 сентября 

но, что теперь уже 
экс-глава француз-

ского МИД обсуж-
дал в Ереване темы 

связанные с 
реализацией 
европейских 
экономи-
ческих 
проектов в 
Армении, 
как обычно 
обещая ар-
мянскому 
руководству 
«молоч-
ные реки с 

кисельными 
берегами».

СБЛИЖЕНИЕ АРМЕНИИ С ЕВРОПЕЙСКИМ СОЮЗОМ БЕЗ ГРУЗИИ НЕВОЗМОЖНО

А Никол Пашинян с однодневным 
рабочим визитом 16 сентября от-
правился в Тбилиси, где тоже го-
ворил о мире на Южном Кавказе. 
По некоторым версиям, после теле-
фонного разговора с госсекретарем 
США Энтони Блинкеном ранее на 
прошлой неделе и встречи с ми-
нистром  иностранных дел Фран-
ции перед отлетом в грузинскую 
столицу, Пашинян мог привнести 

некие месседжи от своих западных 
партнеров, касающихся Грузии 
накануне парламентских выборов. 
С целью изменения ее нынешнего, 
конфронтационного по отношению 
к Западу, поведения. 
До недавних пор отношения с Гру-
зией рассматривались в Ереване как 
условие для углубления сотрудниче-
ства с Евросоюзом. Поскольку курс 
Грузии на Евроинтеграцию был 

подтвержден получением Тбилиси 
статуса страны-кандидата на всту-
пление в ЕС, Ереван из кожи вон 
лез, чтобы сблизиться с Тбилиси. 
В этой связи подписание Соглаше-
ния о стратегическом партнерстве с 
Грузией в Армении подавалось как 
успех на пути к сближению с ЕС. 
Но в нынешних условиях позиция 
Еревана в отношении Грузии как 
проводника политики Евросоюза 

может быть подвергнута серьезной 
коррекции. Грузинское руководство 
в последние месяцы демонстрируют 
более самостоятельный внешне-
политический курс основанный на 
собственных интересах. И в Ереване 
стараются на ходу переобуться, го-
воря что поддерживают любой курс 
Грузии. А как же иначе, сближение 
с Евросоюзом, как ни крутись, без 
Грузии невозможно. 

Трип Пашиняна: Что потерял Ереван в Тбилиси
Стефан Сежурне Арарат Мирзоян

реализации страте-

для устойчивости 

ходе своего визита в 
Ереван Сежурне говорил 

ции [в регионе]», – подчер-
кнул Сежурне.

То есть Париж 
вновь затягива-

ные угрозы со 
стороны Баку в 

отношении своего 
подопечного и оправ-

Франция 
вновь пообе-
щала Армении 

«молочные реки 
с кисельными 
берегами».

ЕВРОИНТЕГРАЦИЯ ЕВРОИНТЕГРАЦИЯ 
ПО-АРМЯНСКИПО-АРМЯНСКИ

ЕВРОИНТЕГРАЦИЯ ЕВРОИНТЕГРАЦИЯ 
ПО-АРМЯНСКИПО-АРМЯНСКИ
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В Украине открыли бес-
платный онлайн-факуль-
татив по изучению азер-
байджанского языка.
Занятия ведет глава Цен-
тра азербайджанского 
языка и культуры имени 
Гейдара Алиева при Ки-
евском национальном 
лингвистическом универ-
ситете Интигам Шихизаде 

посредством онлайн-плат-
формы Zoom.
В рамках факультатива 
студенты со всех угол-
ков Украины получают 
возможность не только 
изучить язык, но и озна-
комиться с богатой куль-
турой и историей Азер-
байджана, его географией, 
обычаями и традициями.

Фонд Гейдара Алиева 
построил новую среднюю 
школу в поселке Истису 
Хачмазского района. Ведь 
старое здание школы, 
возведенное в 1938 году, 
пришло в негодность.
В первый день нового 
учебного года школа была 
передана учащимся и учи-
телям.
Трехэтажная школа, 
строительство которой 
началось в начале этого 
года, состоит из двух кор-
пусов. Учебное заведение 
на 320 ученических мест 
оснащено необходимой 
мебелью и оборудованием, 

предметные кабинеты, 
медицинский кабинет, ла-
боратории – необходимым 
инвентарем. Здесь также 
созданы библиотека, акто-
вый и спортивный залы, 
открытая спортивная пло-
щадка.
Новые школы, построен-
ные Фондом Гейдара Алие-
ва, открыты и в других на-
селенных пунктах страны.

16 сентября в 7:30 из Ба-
кинского международного 
автовокзального комплек-
са отправился первый 
автобус регулярного авто-
бусного рейса Баку-Ход-
жалы-Ханкенди-Шуша, 
организованного Азер-
байджанским агентством 
наземного транспорта 
(AYNA).
Первому пассажиру исто-
рического рейса, студенту 
Карабахского университета 

Агшину Нахмету был вру-
чен специальный серти-
фикат. Рейсовые автобусы 
запускаются в рамках про-
граммы «Великое возвра-
щение» для обеспечения 
граждан, проживающих 
на освобожденных от 
оккупации территориях, 
транспортными услугами.
Приобрести билеты 
на автобусы по новому 
маршруту можно на сайте 
biletim.az

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙАЗЕРБАЙДЖАНСКИЙШКОЛА ШКОЛА 
В ИСТИСУВ ИСТИСУ

ПЕРВЫЙ АВТОБУС ПЕРВЫЙ АВТОБУС 
В ХАНКЕНДИВ ХАНКЕНДИ ДЛЯ УКРАИНЦЕВДЛЯ УКРАИНЦЕВ

В Азербайджане 
начался учебный 
год. Первый урок 
в общеобразова-
тельных учреж-
дениях на всей 
территории стра-
ны в этом году 
посвящен теме 
«Солидарность 
во имя зеленого 
мира».
В новом учебном 
году введены в 
эксплуатацию 
29 новых школ, 
продолжается 
строительство 83 
школ, отремонти-
ровано более 670 
школ. PH
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Пассажиропоток Бакинского метрополитена в 2024 году вырос на 5,2%

НАСЕЛЕНИЕ АЗЕРБАЙДЖАНА: 
10 204 247 ЧЕЛОВЕК 

120 733 000 
МАНАТОВ

НА ТАКУЮ СУММУ ИЗ НЕЗА-
КОННОГО ОБОРОТА В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ ИЗЪЯТЫ НАРКО-
ТИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА ЗА 8 
МЕСЯЦЕВ

Снова 
в школу

ЦИФРЫ НЕДЕЛИСОСТА-
ВИЛИ 
ЕДИНЫЙ 
ТЮРКСКИЙ 
АЛФАВИТ

ЗАРЕГИСТРИРОВАНО В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ЗА 7 МЕСЯЦЕВ

ПОДОРОЖАЛИ ПОЧТОВЫЕ И 
КУРЬЕРСКИЕ УСЛУГИ ЗА ЯН-
ВАРЬ-АВГУСТ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

СОКРАТИЛСЯ 
ИМПОРТ
АВТОМОБИ-
ЛЕЙ В АЗЕР-
БАЙДЖАН

УВЕЛИЧИЛОСЬ ЧИСЛО 
ЖИТЕЛЕЙ АЗЕРБАЙДЖАНА 
С НАЧАЛА ГОДАНа 0,8% 

34 26 837 браков
На 0.6% 

На 10,3% 

На 23 477 человек 

буквы 

ВЫРОС АГРАР-
НЫЙ СЕКТОР В 
АЗЕРБАЙДЖАНЕ

12 370 разводов 
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Исследования показали, что в Гобустанском заповеднике, на сравнительно неболь-
ших глубинах могут находиться строения древнеримского периода. Какие методы 
позволили это обнаружить? Об этом нам рассказывает профессор Лев Эппельбаум.

Я уверен, что 
перспективы на-
учного сотруд-

ничества между 
Азербайджа-
ном и Израи-

лем большие. В 
первую очередь 
– это возмож-
ность читать 
онлайн-лекции 
для азербайд-
жанских сту-

дентов. А раз в 
год лекторы из 
Израиля смо-

гут приезжать 
в Азербайджан 

для личной 
встречи со сту-

дентами.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

ГОБУСТАН ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ ДОСТАТОЧНО СЛОЖНЫЙ ОБЪЕКТ ДЛЯ ПРИПОВЕРХНОСТНЫХ ГЕОФИЗИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

l Вы продолжае-
те сотрудничать с 
азербайджанскими 
научными организа-
циями?
l Разумеется, я со-
трудничаю со своими 
коллегами очень давно, 
часто рецензирую ра-
боты азербайджанских 
студентов и научные 
проекты. У меня много 
совместных публика-
ций с азербайджански-
ми учеными. Мы часто 
встречаемся на между-
народных научных кон-
ференциях. В октябре 
2020 года Ученый совет 
Азербайджанского 
государственного уни-
верситета нефти и про-
мышленности (АГУНП) 
оказал мне честь, из-
брав почетным профес-
сором этого вуза, кото-
рый я окончил в 1982 
году по специальности 
«геофизика».  С тех пор 
во всех своих публика-
циях я указываю два 
места работы – Тель-
Авивский университет 
и АГУНП. Намечается 
также сотрудничество 
с Бакинским государ-
ственным университе-
том в области геофизи-
ки окружающей среды 
и археологической 
геофизики.
l Как могут сотруд-
ничать министер-
ства образования 
Азербайджана и Из-
раиля? 
l Уверен, что перспек-
тивы сотрудничества 
большие. В первую оче-
редь – это возможность 
читать онлайн-лекции 
для азербайджанских 
студентов (на англий-
ском языке). Помимо 
работающих израиль-
ских ученых, в этом 
могут участвовать и 

наши исследователи, 
вышедшие на пенсию. 
В израильских универ-
ситетах ученые уходят 
на заслуженный отдых 
в 68 лет. Это правило 
соблюдается без исклю-
чений, причем скидок 
не делают даже нобе-
левским лауреатам. А 
между тем это возраст, 
когда многие могли бы 
эффективно препода-
вать еще лет 8-10. Со-
временный скоростной 
интернет вполне позво-
ляет это делать. Надо 
только решить ряд мел-
ких административных 
и технических вопро-
сов. При этом лекторы 
из Израиля, читая 
лекции онлайн, смогут 
приезжать в Азербайд-
жан раз в год для пер-
сональной встречи со 
студентами.
Если же говорить о 
науках о Земле, впол-
не возможен обмен 
студентами. Ко мне, 
например, должен 
приехать один молодой 
азербайджанский уче-
ный в краткий постдок-
торат после Fulbright 
Program в США. 
Азербайджан богат 
различными видами 
полезных ископаемых 
(здесь было найдено 
практически все, кроме 
алмазов). Израиль же, 
прямо скажем, полез-
ными ископаемыми, за 
небольшим исключе-
нием, не отмечен. По-
этому наши студенты 
могут ознакомиться в 
Азербайджане с залега-
нием различных видов 
полезных ископаемых 
и способами их развед-
ки и добычи, а азер-
байджанские – с рядом 
передовых технологий 
Израиля.

Каким образом археология и 
антропология могут быть по-
лезны геофизике и наоборот? 
Дело в том, объясняют уче-
ные, что спутниковые снимки, 
где используется множество 
оригинальных технологий, 
позволяют получить данные, 
которые невозможно полу-
чить любым другим способом. 
Затем эти данные будут 
объединены с данными при-
поверхностной геофизики и 
многочисленными археоло-
гическими методологиями. 
В результате возможно не 
только обнаружить скрытые 
археологические объекты и 
определить геометрические и 
физические параметры, но и 
классифицировать их, а также 
построить трехмерные моде-
ли среды.
Наш корреспондент побеседо-
вал с профессором Тель-
Авивского университета и 
почетным профессором Азер-
байджанского государствен-
ного университета нефти и 
промышленности (АГУНП) 
Львом Эппельбаумом, при-
нимавшим участие в Форуме 
азербайджанской научной 
диаспоры, завершившемся 
недавно в Баку.  
Участие в столь масштабном 
мероприятии для израиль-
ского ученого было отнюдь 
не единственной целью его 
пребывания в родном горо-
де. В числе задач, которые 
он ставил перед собой, было 
обсуждение различных про-
ектов и будущих публикаций 
в научно-исследовательских 
учреждениях Азербайджана, 
встречи с коллегами – соавто-
рами научных публикаций,  с 
членами редколлегии акаде-
мического издательства Elm, 
в котором в предстоящие пол-
года планируется публикация 
цикла научно-популярных 
статей и т.д.
Одним из важных меропри-
ятий в ходе бакинского ви-
зита профессор Эппельбаум 
считает встречу с директором 
Института археологии и ан-
тропологии НАНА доктором 

философии по истории Фар-
хадом Гулиевым, с которым 
обсуждалась возможность 
комплексного исследования 
Гобустанского заповедника с 
использованием передовых 
технологий.

ДОСТАТОЧНО 
СЛОЖНЫЙ ОБЪЕКТ
l Лев Виленович, о чем 
именно шла речь на встре-
че с археологом Фархадом 
Гулиевым?
l О наших совместных иссле-
дованиях на территории Гобу-
станского национального за-
поведника, известного своими 
многочисленными наскальны-
ми рисунками. Здесь оставили 
свой след многие культуры 
разных периодов. В 2007 году 
заповедник, как весьма важ-
ный антрополого-археологи-
ческий памятник, был внесен 
в список всемирного наследия 
ЮНЕСКО. 
Однако с точки зрения ге-
офизики надо учесть, что с 
холмами и возвышенностями, 
покрытыми большими валу-
нами, сложными геологиче-
скими разрезами и наличием 
значительного объема гря-
зевого вулканизма, Гобустан 
представляет собой достаточно 
сложный объект для припо-
верхностных геофизических 
исследований. Я неоднократно 
посещал это уникальное место 
и всегда обдумывал возможно-
сти его глобального геофизи-
ческого исследования.
Отмечу, что на встрече так-
же присутствовал «главный 
геофизик Азербайджана», 
академик НАНА Фахраддин 
Гадиров, ученики которого 
принимали деятельное уча-
стие в изучении геолого-гео-
физического строения Гобу-
стана. 

УМЕЛО ВЫБИРАЯ 
ФИЛЬТРАЦИЮ
l Что предлагает израиль-
ская сторона в этом про-
екте?
– Согласившись с тем, что 
приповерхностные геофизи-
ческие методы, даже на се-
годняшней передовой стадии 

развития, вряд ли 
позволят карди-
нально изменить 
существующее 
положение вещей, 
я предложил ис-
пользовать некон-
венциональные 
методики Remote 
Sensing.
Археологи недо-
статочно учитывают 
современные возмож-
ности этой методики 
и то, что довольно часто 
невозможно понять и 
осмыслить при археоло-
гических исследованиях с 
поверхности Земли, можно 
сделать при умелом выборе 
фильтрационных методов 
(например, Machine Learning) 
расшифровать это на космиче-
ских снимках.
В частности, применение 
наших методических при-
емов было опубликовано 
недавно в статье «Advancing 
Archaeo-Geophysics Through 
Integrated Informational-
Probabilistic Techniques and 
Remote Sensing» в Journal 
of Applied Geophysics и  по-
зволило выявить несколько 
ранее неизвестных археоло-
гических объектов в хорошо 
изученных районах северного 
и южного Израиля. Причем, 
опытные израильские архео-
логи сначала сопротивлялись 
расшифровке и истолкова-
нию, но позже, при анализе 
археологических материалов 
и полевом апробировании, 
были вынуждены согласиться 
с предлагаемой интерпрета-
цией.
Большую роль здесь сы-
грал и тот факт, что доктор 
Ольга Хабарова, имеющая 
многолетний опыт изучения 
археологических объектов в 
различных регионах мира, 
обладает 
так называемым 
«острым гла-
зом», 
и ино-
гда 
ви-

дит 
по-
ложение 
скрытого 
приповерхност-
ного объекта даже до 
использования передовых 
методологий анализа. Такие 
способности могут быть вы-
работаны только на основе 
постоянной и долголетней 
тренировки. Это, кстати, необ-
ходимо учесть при подготовке 
азербайджанских специали-
стов в данной области. 

ЗАГАДКИ 
ГРЯЗЕВЫХ 
ВУЛКАНОВ
l Вы 
сказали, 
что в Гоб-
устанском 
заповеднике на-
копились боль-
шие массы выхо-
дов грязевого 
вулканизма 
за десятки 
тысяч лет. 
Что же 
влекло 
пред-

ста-
ви-

телей 
различных 

культур в разные 
эпохи в этот район? Мо-

жет, грязевой вулканизм 
способствовал увеличению 
урожайности? Или эта 
грязь широко использова-
лась в лечебных процеду-
рах? А может быть, древние 
люди поклонялись грязе-
вым вулканам?
l Этот вопрос пересекается с 
другой, более фундаменталь-
ной, проблемой. Как известно, 
на территории Азербайджана и 
в его шельфовой зоне находятся 
более 35% всех грязевых вул-
канов мира. Это трудно объяс-
нить, так как схожее геологиче-

ское строение имеют многие 
другие районы мира, где 

не наблюдается такого 
большого количества 

грязевых вулканов. 
Несколько лет на-

зад я ставил во-
прос перед 

сту-

дентами Тель-Авив-
ского университета 
о возможной ин-
терпретации этого 
явления. Студенты 
пришли к выводу (я 
полагаю, верному), 
что здесь играет 
роль не один, а пере-

сечение нескольких 
значимых факторов. 

Кстати, недавно опу-
бликованная мной статья 

показывает, что подавляю-
щее большинство грязевых 

вулканов Азербайджана на-
ходится в области значитель-

ной отрицательной магнитной 
аномалии ΔZ (сведенной к 2,5 км 
над уровнем моря). Очевидно, 
что здесь требуются дополни-
тельные исследования.

ЭФФЕКТИВНЫЙ 
REMOTE SENSİNG
l Но в Гобустанском запо-
веднике вам все же удалось 
поработать?
l Да, мы провели там предва-
рительный анализ нескольких 
участков с использованием 
передовых технологий Remote 
Sensing. Дешифровка снимков 
позволяет предположить, что на 
сравнительно небольших глуби-
нах здесь находятся строения, 
которые можно с большой долей 
вероятности отнести к древне-
римскому периоду.
Кстати, наша дискуссия с про-
фессором Гадировым привела к 
выводам, что наиболее перспек-
тивным с геофизической точки 
зрения является комплексиро-
вание Remote Sensing с эффек-
тивными приповерхностными 
методами – такими, как Electric 
Resistivity Tomography (ERT), 
Ground Penetration Radar (GPR) 
и высокоточной магниторазвед-
кой. Для численного комплек-
сирования методов будут ис-
пользованы алгоритмы теории 

информации, а выявленные 
аномальные зоны будут 

рекомендованы для 
тщательного ар-

хеологического 
анализа. 

В общем, сей-
час дело за 

возможным спонсором этого ин-
тересного исследования, которое, 
я уверен, значительно расширит 
значимость Гобустанского запо-
ведника.  

ПОЗНАКОМИТЬСЯ С 
ПЕРСПЕКТИВНОЙ МОЛОДЕЖЬЮ
l Что вы можете сказать о 
прошедшем в Баку Форуме 
научной диаспоры? Какую 
роль, по-вашему, он сыграл 
в развитии азербайджан-
ской науки?
l Впечатление о форуме самое 
прекрасное. Помимо маститых 
ученых на нем присутствовали 
молодые специалисты, недавно 
окончившие известные амери-
канские и европейские универ-
ситеты. Одному из серьезных 
физиков я предложил исполь-
зовать в оптике оригинальную 
систему интерпретации данных, 
разработанную мной совместно 
с коллегой в сейсморазведке. А 
двое молодых специалистов-ма-
тематиков, недавно окончивших 
престижные западные универси-
теты, долго пытали меня о воз-
можности применения современ-
ных асимптотических методов в 
геологии и геофизике. 
Были и неожиданные предложе-
ния, например, – увязать геоло-
гические термины и топономику 
отдельных регионов. В целом 
получилось не только обменять-
ся мнениями, но и создать солид-
ный запас научно-исследователь-
ских проблем на будущее. Думаю, 
что если подобные форумы будут 
проходить в вашей стране доста-
точно регулярно, это сослужит 
хорошую службу азербайджан-
ской науке, ведь участвующие в 
них ректоры университетов и ди-
ректоры институтов смогут лично 
познакомиться с перспективной 
молодежью, не обойдя, конечно, 
и состоявшихся ученых.  
В то же время, учитывая изра-
ильский опыт, я думаю, что здесь 
не обойтись без государственной 
поддержки для создания новых 
ставок в университетах, хотя надо 
быть готовым к тому, что универ-
ситеты – крайне консервативные 
организации, весьма часто сопро-
тивляющиеся любым нововведе-
ниям.

Поселение на холме. Анализ спутникового снимка.

На древних развалинах замка сооружены 
более мелкие строения

ВОЗМОЖЕН ОБМЕН
СТУДЕНТАМИ

СОВРЕМЕННЫЕ МЕТОДОЛОГИИ РАСКРОЮТ 
СЕКРЕТЫ ГОБУСТАНА

Лев Эппельбаум



Для начала обозначим: рост кредито-
вания «зеленых» машин поддержали 
регуляторные послабления Централь-
ного банка. В итоге за последние два 
года банковские кредиты на покупку 
электрокаров и гибридных автомо-
билей увеличились восьмикратно 
при шестикратном росте числа при-
обретаемого экологически чистого 
транспорта. 
А ведь еще два года назад заимство-
вания на «зеленые» машины не пре-
вышали 17,8% кредитных портфелей 
банков. И вот к середине лета они 
подросли до 59,9%. Столь бурный 
прирост совсем не случайность, а 
главный банк намерен и впредь об-
легчать получение заемных средств 
на покупку таких машин. 

УДАЧНЫЙ ПОВОД 
ДЛЯ ЗАЙМОВ 
Сегодня экология становится удач-
ным и весьма интересным поводом 
для займов. Еще два года назад Цен-
тробанк предложил сделать такие 
кредиты доступнее. 
В результате заметно смягчились 
условия заимствований, изменились 
и правила покупки экологичных 
машин. Обращает на себя внимание 
и эффективность начинаний Агент-
ства наземного транспорта, действу-
ющего при Министерстве цифрового 
развития. Профильное учреждение 
все это время вносило свою лепту в 
популяризацию экологически чисто-
го транспорта. Как видно, результа-
ты не заставили себя ждать. Прода-
жи электромобилей растут, а значит 
повышается интерес населения к 
этому виду транспорта. Так что буду-
щее наших дорог за электрокарами. 
На это указывают и растущие пози-
ции импорта «зеленых» машин. На-
пример, за прошлый год мы ввезли 
больше 3,1 тысяч электромобилей 
и 14,1 тысячи гибридных машин. 
Такая тенденция продолжилась и в 
нынешнем году. Импорт автомоби-
лей с электродвигателями в янва-
ре – марте превысил 800 единиц, 
увеличившись вдвое по сравнению 
с прошлым годом. Но больше 
впечатляют отчетности о привозе 
гибридных автомобилей. В этом 
сегменте наблюдается 18,6-про-
центный рост, а количество завезенных 
машин увеличилось до 3615 единиц. Все 
это говорит о растущем интересе к эко-
логически чистому транспорту, а в корне 
радужных подвижек стоят системные 
правительственные меры.

ЛЬГОТЫ И ЭКОНОМИЯ
Еще несколько лет назад электрокары 
принято было считать непрактичной до-
рогой игрушкой для коротких поездок. 
Однако важным элементом в их позицио-
нировании на рынке стала 
не только широкая информацион-
ная кампания, но и финансовые 
стимулы. Для поддержания 
интереса населения к личному 
экологичному автотранспорту 
несколько лет назад его завоз 
освободили от налога на до-
бавленную стоимость 
(НДС). Особое зна-
чение для популя-
ризации «чистых» 
автомобилей имели 
таможенные льготы 

при импорте. А начиная с 
2022 года правительство отменило 
таможенные пошлины на аккуму-
ляторы и оборудование для зарядки 
электромобилей. Кстати напомнить, 
теперешняя динамика роста еще и след-
ствие принятых в последние годы зна-
чимых документов. Среди них мартов-
ское распоряжение главы государства 
«О стимулировании использования 

транспортных средств с электрически-
ми двигателями». Вслед за этим на 
апрельском заседании правительство 
определилось с задачей расширения 
сферы применения электротранспор-

та. Особое внимание уделялось 
инфраструктуре зарядки элек-
тромобилей, а также улучше-
нию нормативно-правовой 
базы, чтобы привлечь в эту 
сферу инициативный бизнес 
и инвестиции. 

Наблюдая за стремительны-
ми темпами развития этой 
сферы, сложно не признать 
очевидное: наше будущее за 
электромобилями. По мере 
того как правительство и 
профильные структуры раз-
рабатывают меры государ-
ственной поддержки, при-
ближая завтрашний день, 
специалисты заговорили о 
возможности производства 
машин нового поколения. 
Эксперт по вопросам 
транспорта Эльдениз 
Джафаров уверен: пред-
приятие по выпуску таких 
машин может появиться у 
нас уже в ближайшие годы. 
По его уточнению, пока еще 
у населения наиболее востре-
бованы автомобили с двига-
телем внутреннего сгорания, 
но уже растет интерес к ги-
бридным машинам 
и электромобилям. 
– Помимо экологического 
эффекта у электрокаров 
есть еще и экономический. 
Интерес к ним в нашей ре-
спублике уже достаточно вы-
сок, однако спрос оставляет 
желать лучшего, – говорит 
специалист. – Правительство 
отработало комплексные 
меры для лучшей заинте-
ресованности населения 
и повышения спроса. Для 
этого импортируемые элек-
тромобили освобождаются 
от таможенных пошлин и 
других государственных 
сборов. Есть еще страховые 
инструменты в рамках си-
стемы «зеленая карта», рас-
ширяется инфраструктура 
зарядных станций. Думаю, 
собственное производство 
электрокаров тоже не за 
горами. Это не простая, но 
решаемая задача – она упи-
рается в возможности рынка, 
способного потреблять им-
портное и местное предло-
жение. 

К БЮДЖЕТНЫМ ЦЕНАМ 
О реализации проектов по 
производству и экспорту 
электромобилей уже в бли-
жайшее время сообщала 
ранее и исполнительный 
директор Азербайджанской 
ассоциации производите-
лей машин и оборудования 
Гюлай Гасанова. Поскольку 
все эти вопросы взаимосвя-
заны: лояльные банковские 
кредиты, конечно же, важны 
для большей доступности 
современных машин. Однако 
собственное производство 
электрокаров еще больше 
поддержит бюджетные цены 
на внутреннем рынке, а ведь 
это самое главное условие 
высокого спроса. Наладив 
выпуск экологически чистых 
машин, можно сэкономить 
на импорте и сделать такие 
машины дешевле для поку-
пателя средней руки.

БАНКИ ДЕМОНСТРИРУЮТ ПОЗИТИВНУЮ ДИНАМИКУ КРЕДИТОВАНИЯ ЭЛЕКТРОКАРОВ
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

БУДУЩЕЕ УЖЕ ЗДЕСЬ БУДУЩЕЕ УЖЕ ЗДЕСЬ 
На местном финансовом рынке расширяется 

практика кредитования экологически чистых ма-
шин. Банки таким образом поддержали полезную 
инициативу правительства по переходу местного 
автопарка на безвредные для окружающей среды 

электрокары и гибридные автомобили. 

ввоз машин 

таможенные 
пошлины на 

аккумуляторы 
и зарядные 
устройства 
отменены

2023 г.за

2022 г.с

3,114
,1

гибридные 
машины

электро-
мобили

ты
с.

ты
с.

Свое производство 
не за горами 

Эльдениз Джафаров 



С пользой для всех

Азербайджанский парламент обсуждает применение 
минимального размера часовой ставки вместо 
минимальной месячной оплаты труда. Эту тему 
обсуждали в местном экспертном сообществе 
весной, а осенняя подготовка проектов бюд-
жета вынесла ее на повестку парла-
ментских дискуссий.

Пока еще наше законодатель-
ство не предусматривает поча-
совую оплату труда, однако 
такое вполне возможно. О 
перспективах перехода 
от привычной месяч-
ной минимальной 
зарплаты к почасо-
вой говорится в до-
рожной карте этого 
года. Новшество 
значилось в плане 
действий отече-
ственной рабочей 
группы по рынку 
труда при Комис-
сии по бизнес-среде 
и международным 
рейтингам. Причем 
весной этого года 
Министерству труда 
и социальной защиты 
поручили подготовить 
предложения по замене ми-
нимальной месячной 
зарплаты на почасовую. 

ФИКСИРУЕМ МИНИМУМ 
Сейчас возможность замены 
обычной зарплаты на фикси-
рованный минимум оплаты 
труда за час работы активно 
обсуждают в парламенте. Из-
менения зарплатного мини-
мума влияют на параметры 
государственного бюджета, и 
поэтому внимание к этой теме 
осенью этого года вполне обо-
снованно. Здесь уместно заме-
тить, что привычная зарплата 
азербайджанских тружеников 
подразумевает фиксированный 
оклад за календарный месяц. 
Но есть другой вариант, когда 
сотруднику платят из расчета 
за час, день или неделю фак-
тической работы. Причем, раз-
личным единицам, в которых 
рассчитывается минимальная 
зарплата, присущи свои преи-
мущества. Говоря по сути, при 
таком подходе сотрудник полу-
чает не фиксированный оклад 
за месяц – его вознаграждение 
зависит от фактически 
отработанного време-
ни. Время труда учи-
тывается в часах, а не 
за календарный ме-
сяц, как это обычно 
происходит 
в случае 
с закре-
пленной 
месячной 
зарпла-
той. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Похожего мнения о новой 
системе подсчета зарплат 
придерживается доктор 
экономических наук, 
профессор Фикрет 
Юсифов. Практика под-
счета минимальной зара-
ботной платы исходя из 
отработанного времени 
давно и успешно проявила 
себя во многих странах. 
А иные государства пе-
риодически рассматри-

вают возможность 
применения этого 
механизма, делится 
экономист: 
– При таком подходе 

к подсчету зарплаты окла-
ды наших тружеников бу-
дут определяться с учетом 
отработанного времени, – 
говорит Ф. Юсифов. – Дру-
гими словами, работник 
получает зарплату, исходя 
из количества фактически 
отработанных часов, а не 
фиксированной месячной 
получки. Преимущества 
подобного метода оче-
видны, поскольку они на 
поверхности. Зарплата 
при обычной системе – это 
фиксированная расценка 
за месяц работы. Человек 
получает закрепленный 

оклад независимо от того, 
сколько часов он отрабо-
тал в месяц. Другое дело – 
фиксированная оплата за 
час работы, когда работник 
получает зарплату, исходя 
из количества часов, кото-
рые он отработал за месяц. 
Поясню на примере: если 
вы проработали пять дней 
по восемь часов при обыч-
ном нормированном гра-
фике 40 часов в неделю, то 
в общей сложности это уже 
160 часов. Оговоренную 
оплату за это рабочее вре-
мя получаете в конце ме-
сяца и не имеет значения, 

отработаны ли эти часы 
фактически. Было ли пре-
вышено рабочее время или 
же имела место недоработ-
ка. В любом случае месяч-
ный оклад постоянный. 
Однако ситуация в корне 
меняется при часовой 
оплате труда, поскольку 
зарплата работника под-
считывается на основании 
фактически отработанных 
в течение месяца часов. 
В таком случае зарплата 
может вырасти из-за учета 
переработки, особенно в 
случае роста оплаты труда 
за час. 

11ФИНАНСЫ
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Фикрет Юсифов

Вугар Байрамов
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Профессор поясняет на примере

С переходом 
к минимальной зарплате 
за час, средние оклады в 
целом повысятся, уверены 
представители местного 
экономического сообщества. 
Поскольку, во-первых, новая 
система поможет более точ-
но подсчитывать фактически 
отработанное время. Иначе 
говоря, в случае переработки 
наши труженики будут полу-
чать больше. А ведь кроме 

этого 
гражда-

не смогут 
работать на 

нескольких ра-
ботах, распределяя 

свое время так, как им 
будет удобно, и главное – 
выгодно. Плюсы этой систе-
мы оценят и работодатели, 
ведь сотрудник получает 
оплату за отработанное вре-
мя, а это стимулирует эф-
фективную выработку. 
И потом система повремен-
ной оплаты делает расчеты 
зарплат более прозрачными, 
поскольку каждый отрабо-
танный час оплачивается 
по фиксированной ставке. 
Контролировать расходы на 

персонал тоже легче, когда 
оплата труда напрямую за-
висит от количества реально 
отработанного времени. 
Как уже успел догадаться 
читатель, почасовая оплата 
полезна для всех сторон тру-
дового договора. Она помо-
гает избежать неоплачивае-
мых переработок, поскольку 
каждый дополнительный 
час стоит денег. Так что та-
кая система оплаты будет 
полезна и для компаний, 
работающих в условиях 
непостоянного спро-
са, и нуждающимся 
в гибком графике 
работникам. 
Некоторое время на-
зад в Министерстве 
труда и социальной 
защиты населения 
обсудили 
возмож-
ность 

перехода с месячной мини-
мальной оплаты труда на 
почасовую. После заверше-
ния обсуждений и готовно-
сти новой системы оплаты 
труда подходы в этой сфере 
могут измениться, сообщил 
депутат и эксперт Вугар 
Байрамов. Парламентарий 
уверен: новшество имеет 
серьезные преимущества 
и практикуется сегодня во 
многих странах мира. Ведь 
зарплата по часам – это 
еще и возможность более 

адекватной оценки труда. 
Если сотрудник трудит-
ся в нерабочее время 
или вышел на работу 
в выходные и празд-
ничные дни, говорит 

депутат, к его окладу 
начисляются допол-

нительно за-
работанные 
средства. 

ЗАРПЛАТА ЗА ЧАС ЗАРПЛАТА ЗА ЧАС ЗАРПЛАТА ЗА ЧАС 
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Спрос на 
домашнюю 
выпечку 
в столи-
це всегда 
стабиль-
но высок. 
Социаль-
ные сети 
пестрят 

заманчи-
выми пред-
ложениями 

и фото-
графиями 
тортов и 

пирожных. 
Но дале-
ко не все 
довольны 
качеством, 
сервисом 
и тем, что 

этот бизнес 
в основном 
остается те-

невым. 

НИКА АСТРАЛЕВА 

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ ДЛЯ СЛАДКОЕЖЕК: КАК НЕ УТОНУТЬ В МОРЕ ПРЕДЛОЖЕНИЙ ОТ ДОМАШНИХ КОНДИТЕРОВ

 ПРОВЕРИТЬ 
РЕПУТАЦИЮ 
КОНДИТЕРА, ВНИ-
МАТЕЛЬНО ОЗНА-
КОМИВШИСЬ С 
ОТЗЫВАМИ О ЕГО 
РАБОТЕ. 

ПРИ ПЕРВОЙ 
ПОКУПКЕ ЛУЧ-
ШЕ СДЕЛАТЬ 
НЕБОЛЬШОЙ 
ЗАКАЗ, ЧТОБЫ 
ОЦЕНИТЬ КА-
ЧЕСТВО

НЕ СТЕСНЯТЬ-
СЯ ЗАДАВАТЬ 
ВОПРОСЫ 
ОБ ИНГРЕ-
ДИЕНТАХ И 
МЕТОДАХ ПРИ-
ГОТОВЛЕНИЯ

ЖЕЛАТЕЛЬНО 
УВИДЕТЬ УСЛО-
ВИЯ, В КОТОРЫХ  
РАБОТАЕТ КОН-
ДИТЕР, ХОТЯ БЫ 
ПО ФОТО 
И ВИДЕО

Возмущенного потреби-
теля часто просто игно-
рируют, а то и сразу бло-
кируют. Можно, конечно, 
ославить такого кулинара 
в соцсетях, но что поме-
шает ему удалить свою 
страничку и создать новую 
под другим именем? Если 
торт не устраивает внеш-
не, логично от него сразу 
же отказаться. Но многие 
вносят предоплату, а не-
которые опрометчиво и 
вовсе всю сумму. И что 
делать, если вид у торта 
хорош, а вкус оказался 
ужасным? Кто будет не-
сти ответственность, если 
сладкий праздник закон-
чится отравлением? Не 
стоит забывать, что речь 
идет о продуктах питания. 
По словам председате-
ля Союза свободных 
потребителей Эюба 
Гусейнова, проблема в 
том, что эта сфера никак 
не контролируется. Пото-
му и происходят злоупо-
требления: может иметь 
место обман клиентов, 
отравления из-за исполь-
зования некачественных 
продуктов или несоблюде-
ния санитарных условий. 
Он призвал граждан, 
столкнувшихся с пробле-
мами, сообщать о них на 
горячую линию Агентства 
продовольственной безо-
пасности Азербайджана. 
Количество онлайн-услуг 
в сфере питания продол-
жит расти, но необходимо 
обеспечить безопасность 
потребителей и создать ус-
ловия для добросовестной 
конкуренции. Для этого, 
считает эксперт, нужен 
мониторинг, а также регу-
лирование со стороны вы-
шеупомянутого Агентства 
и налоговых органов.
«Если речь идет о стабиль-
ной работе на какую-то 
организацию, объекты 
общепита, то она должна 
выполняться по трудовому 
договору. Или же физиче-
ское лицо может осущест-
влять такую деятельность, 
зарегистрировавшись как 
индивидуальный пред-
приниматель. Человек, 
занимающийся таким 
бизнесом, должен соблю-
дать все законодательные 
нормы, такие как прохож-
дение медобследования, 
необходимые отчисления 
и т.д», – отметил глава 
Лиги защиты трудо-
вых прав граждан Са-
хиб Мамедов. 
Он подчеркнул, что все, 
кто получает доход от сво-
ей деятельности, должны 
легализовать ее. Иначе 
они считаются участника-
ми теневого рынка. 
В законе все четко пред-
усмотрено, в том числе 
такой механизм как упро-
щенная система налогоо-
бложения. 

Десерт, особенно торт, яв-
ляется украшением любого 
праздника, будь то день 
рождения, свадьба или дру-
гое торжественное событие. 
А иногда хочется пора-
довать себя сладким безо 
всякой на то причины. Об-
ладающие необходимыми 
кулинарными навыками и 
достаточным количеством 
времени готовят все сами. 
Это обойдется дешевле и 
можно не опасаться за каче-
ство продуктов. Но испечь 
по-настоящему красивый 
и при этом вкусный торт 
– целое искусство. Да и про-
цесс займет не один час.

В НАДЕЖДЕ 
НА ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО
Поэтому все больше граж-
дан предпочитают купить 
готовый или заказать, по-
просив сделать уникальный 
дизайн и украсить изделие 
нужными надписями. Это 
можно реализовать, обра-
тившись в одну из много-
численных кондитерских 
столицы или доверившись 
кулинарам, работающим 
на дому.  У последних цены 
подчас выше, но их все-та-
ки преподчитают другим. 
Во-первых, клиенты наде-
ются на более качественные 
ингредиенты. Многие но-
стальгируют по домашним 
тортам с натуральным 

вкусом. Во-вторых, счи-
тают, что те отличаются 
более индивидуальным 
подходом и тщательным 
исполнением. В-третьих, 
часто это 
спонтан-
ное реше-
ние: про-
сто взгляд 
зацепился 
за красоч-
ное фото в 
интернете, 
потекли 
слюнки и 
захотелось 
оценить не 
только вид, 
но и вкус 
пред-
став-
ленно-
го на 
нем 
тор-
та. 
Сре-
ди кондитеров, 
занимающихся 
выпечкой на дому, 
много настоящих 
профессионалов, 
которым такой 
формат предпочти-
тельнее из-за гибкого 
графика, отсутствия ру-
ководства или в качестве 
подработки. Они дорожат 
своей репутацией, кото-
рую зарабатывали года-

ми. Но немало и тех, 
кто относится к работе 

спустя рукава и не соблю-
дает взятых на себя обяза-
тельств. Но как выбрать из 
моря предложений? Хоро-
шо, если речь о знакомых, 

соседях или род-
ственниках, чьи 
кулинарные 
таланты, от-
ветственность 
и чистоплот-
ность, вам хоро-
шо известны. В 
остальных слу-

чаях, это 
вопрос 
везе-
ния. 

ОЖИДАНИЕ/РЕАЛЬНОСТЬ 
– На день рождения под-
руги решила заказать 
торт с забавным рисун-
ком и надписью. После 
небольшого мониторинга 
тематических страничек 
в интернете, выбрала ту, 
чьи работы показались 
мне наиболее привле-
кательными. Оформила 
заказ, который привезли 
мне на такси, но получив 
его, почувствовала себя 
как в меме «ожидание/
реальность». Оплату за 
торт я внесла заранее, а 
зря. Во-первых, вместо об-
говоренного крема сверху 
была мастика, которую 
виновница торжества на 
дух не переносит. Во-вто-
рых, оформление выгля-
дело так, словно дизайн 
доверили пятилетнему 
ребенку. Дарить такое я не 
могла, пришлось срочно 

искать другой подарок. 
Сама тоже пробовать 
не рискнула, учитывая 
как кондитер халатно 
отнесся к заказу. На-
писала горе-пекарю 
все, что думаю о ее 
работе. Та прочи-
тала и ничего не 
ответила… Потом 
выяснилось, что 

она публиковала фото 
не своих работ…», – 
поделилась недавним 
опытом жительница 
столицы Самира Алиева.

«СЛАДКИЙ» 
ОНЛАЙН-БИЗНЕС 
ЧТОБЫ СНИЗИТЬ ВЕРОЯТНОСТЬ НЕУДАЧНОГО ЗАКАЗА, ЭКСПЕРТЫ СОВЕТУЮТ: 

ВЫЙТИ 
ИЗ ТЕНИ
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Известный архитектор Эльчин 
Алиев поделился с газетой «Ка-
спий» своим мнением по поводу 
идеи переноса столицы:
l Это ожидаемое следствие того, 
что за последние десятилетия в 
Баку переехали жить сотни тысяч 
жителей из районов страны. Ули-
цы и дороги исторически сложив-
шегося центра загружены, инфра-
структура столицы, рассчитанная 
на меньшее количество населения, 
не выдерживает давления. И 
если не принять срочных мер, то 
транспортный и демографический 
хаос неминуем. А почему, оставив 
райские условия существования в 
районах Азербайджана, с потря-
сающей природой и чистейшим 
воздухом, люди тянутся в камен-
ные «джунгли» с загрязненной 
атмосферой? Да потому что основ-
ная производственная база страны 
находится в Баку, уровень жизни 
здесь намного выше, чем в осталь-
ных регионах: можно получить 
лучший сервис в области здраво-

охранения, более высокий уровень 
образования, даже отдохнуть 
более комфортно. А самое главное 
– изрядная часть трудоспособного 
населения в регионах страны не 
имеет возможности приме-
нить свою силу и знания для 
занятости и собственного 
развития личности. Поэтому 
мы и столкнулись в наши 
дни с такой тяжелой ситуа-
цией перенаселения Баку.

l Так нужна ли, на 
ваш взгляд, но-
вая столица?
l Это первое, 
что приходит 
на ум и то, что 
чаще всего об-
суждают.  Но 
тогда придет-
ся вложить 
десятки мил-
лиардов ма-
натов в новое 
строительство 

(даже если это будет сложившееся 
историческое поселение, напри-
мер, Евлах или Барда – кстати, 
древняя столица Азербайджана). 

Это на время решит вопросы за-
нятости населения, немного 

«разгрузит» Баку, придаст 
импульс экономическому 
развитию страны. Одна-
ко данный шаг не будет 
способствовать решению 
главной проблемы. Он 
приведет к созданию но-

вого миллионного 
монстра и 

отложит 
равномер-
ное раз-
витие всех 
регионов 
на несколь-
ко десятков 
лет, что в 
итоге еще 
больше 

усугубит 
ситуацию.Эльчин Алиев 

ВЫСОКАЯ ПЛОТНОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ПРИВОДИТ К СУЩЕСТВЕННОЙ НАГРУЗКЕ НА ВСЮ ГОРОДСКУЮ ИНФРАСТРУКТУРУ

Баку давно густонаселен, а 
высокая плотность населе-
ния приводит к застройке 
повышенной плотности и су-
щественной нагрузке на всю 
городскую инфраструктуру. 
Одно из следствий – бесконеч-
ные пробки и заторы на до-
рогах. На то, чтобы добраться 
до пункта назначения, люди 
часто тратят в два раза больше 
времени, чем раньше. Со всей 
страны сюда едут на работу и 
учебу – кто-то временно, а кто-
то перебирается насовсем. Это 
легко объяснимо: здесь распо-
ложена большая часть вузов, 
государственных объектов, 
много бизнес-структур 
и больше возможно-
стей.  
Некоторые считают, 
что выходом может 
стать перенос из 
Баку ряда вузов и 
других важных уч-
реждений. Другие 
полагают, что сто-
ит перенести 
саму столицу в 
другой город, и эта 
идея не нова. Раньше 
в качестве города-кандида-
та на эту роль чаще всего 
называли Гянджу, а в 
последние годы, после осво-
бождения наших земель от ок-
купации, – Агдам. На днях эту 
тему затронул депутат Милли 

Меджлиса Фазиль Мустафа. 
Он считает, что столицей 
мог бы стать как Агдам, так и 
другие города, расположен-
ные в 100-150 км от Баку. По 
его мнению, в любом случае 
нужно подумать о новой 
модели столицы, так как 
концентрация крупных уч-
реждений и рабочих мест 
здесь вызывает серьез-
ное беспокойство. 
Депутат подчеркнул, 
что по Баку сложно 
передвигаться и 
он становится 
непригод-
ным для 
жизни.

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Наш город перегружен, и на повестку дня 
все чаще выносится вопрос: как его раз-
грузить? Одно из выдвигаемых предложе-
ний – перенести столицу из Баку. Может 
ли это стать выходом из ситуации? И ка-
кие еще варианты стоит рассмотреть? 

l И что же делать?
l По моему мнению, 
правильный выход,
– вложить эти самые 
десятки миллиардов 
манатов, требующи-
еся на строительство 
и обустройство новой 
столицы, на развитие 
существующих городов 
страны, на открытие 
рядом с ними новых про-
мышленных и сельско-
хозяйственных произ-
водств, на новые центры 
занятости и отдыха, на 
развитие транспортных 
коммуникаций в райо-
нах. Собственно говоря, 
все это успешно осущест-
вляет правительство за 
последнее десятилетие. 
Однако, видимо, нужно 
усилить работу в этом 
направлении.
Понятно, что сегодня 
основные инвестиции 
направляются в Кара-
бахский регион страны 
– надо довести уровень 
жизни на освобожден-
ных территориях до 
существующего основ-
ного в стране. А потом, 
«подтянув» их до «выше 
среднего», развивать 
все остальные регионы 
Азербайджана, ликвиди-

ровав диспропорцию в 
выделении финансовых 
средств.
И тогда лет через десять 
перед живущими в боль-
шом перенаселенном 
Баку, встанет вопрос: а 
не лучше ли переехать 
с семьей, например, 
в Агдаш, с хорошими 
климатическими и при-
родными условиями, 
расположенный почти 
прямо на трассе Ба-
ку-Тбилиси, город с оча-
ровательными еловыми 
лесами? Тем более, если 
там есть новое доступное 
жилье, развита дорож-
ная инфраструктура и 
станции техобслужива-
ния, имеется скоростной 
интернет, спортивный 
комплекс, супермар-
кеты, торговый центр 
непременно с популяр-
ными кафе, кинотеатр. 
Что еще нужно обычно-
му городскому жителю 
для благополучной и 
счастливой жизни? А 
работать можно, кроме 
собственного бизнеса, на 
производстве, развитию 
которого в регионах в 
последние годы уделяет-
ся особое внимание. 

Продолжать 
развивать регионы
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Избежать транспортного хаоса
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В самом начале осени Азербайджанский государственный академический рус-
ский драматический театр побывал на гастролях в Новокузнецке и Кемерове. 
Рассказывает о впечатлениях и делится планами с читателями «Каспия» заме-
ститель директора театра, заслуженный работник культуры Ильхам Мамедов.

Гастроли это дополнительный кис-
лород и для артистов, и для других 
сотрудников. Актеры видят, как 
воспринимают их творчество совер-
шенно новые зрители, особенно в 
таких театральных городах, как Но-
вокузнецк и Кемерово. Осветители, 
звуковики обмениваются опытом с 
коллегами. К тому же долгая дорога 
сплачивает коллектив.
Более того, нам посчастливилось 
посетить Сибирскую высшую школу 
музыкального и театрального искус-
ства. Директор Марина Межова лич-
но провела экскурсию для нас и там 

было на что посмотреть не только 
молодым актерам, но и народным 
артистам Азербайджана.

Пандемия приостановила гастроль-
ную деятельность театра. Даже 
наш 100-летний юбилей мы отме-
тили на карантине. Поэтому, когда 
карантинные ограничения были 
сняты, возобновление гастрольной 
деятельности было среди приори-
тетов. 
Сентябрьские гастроли были ор-
ганизованы благодаря министер-
ствам культуры Азербайджана 
и России, а также федеральному 
учреждению Росконцерт в рамках 
программы «Большие гастроли». 
В этот раз мы решили ехать не в 
столичные центры, а в доселе не-
знакомую для нас Сибирь, в города 
Новокузнецк и Кемерово. 
Из бакинской жары мы окунулись в 
сибирскую прохладу (10 градусов!), 
но встреча была невероятно горя-
чей.

ДЕРВИШ МАСТАЛИШАХ 
В НОВОКУЗНЕЦКЕ
Все действительно сложилось 
более чем удачно, потому что в 
Новокузнецке наш спектакль 
«Мусье Жордан, уче-
ный-ботаник, и дервиш 
Масталишах, знамени-
тый колдун» открыл 
Международный 
фестиваль индустри-
ального искусства 
«Окна-2024». В 
этом фестивале 
принимали участие 
многие российские 
театры, а вот из за-
рубежных был лишь 
наш. Более того, азер-
байджанский театр 

открыл там не только фестиваль, но 
и новый сезон Новокузнецкого дра-
матического театра.
Зритель встретил представление 
по пьесе Мирзы Фатали Ахундзаде 
в постановке народного артиста 
Азербайджана Александра Ȁаров-
ского восторженно. Удивительная 
история, разворачивающаяся в 
Карабахе в 1848 году, вызвала бурю 
искренних эмоций, которая к фи-
налу перосла в настоящую овацию. 
А я прежде думал, что сибиряки 
люди суровые и сдержанные. 
С большим интересом был принят 
и наш спектакль «Вишневый сад» 
по комедии Антона ǿехова. Эта пье-
са в Новокузнецке не ставилась с 

прошлого века, публика по 
ней соскучилась, и азер-
байджанские артисты 
не подвели, позволили 

новокузнечанам увидеть 
ǿехова. Тем более, что 
в нашем спектакле Ан-
тон Павлович реально 
появляется на сцене.
Затем мы переехали 
в Кемерово и те же 
спектакли увидели 
зрители Театра драмы 
Кузбасса им. А.В.Лу-
начарского. И вновь 

бурные аплодисменты, 
вновь море цветов, вновь 
встречи, фотографии 
на память. Зритель не 
отпускал. Наши артисты 
получили огромный 
заряд любви, а зритель 
– заряд бодрости и 

впечатлений.

И фургончик в поле чистом
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МИРЗА ФАТАЛИМИРЗА ФАТАЛИ
ОТКРЫЛ СЕЗОН В СИБИРИОТКРЫЛ СЕЗОН В СИБИРИ

КУЛЬТУРА
БАКИНСКАЯ
АФИША

СПЕКТАКЛИ

Русский драмтеатр
21 сентября – «Про-
сти за любовь». 
Начало в 19:00
22 сентября – «Я, Ты, 
Он и Телефон». 
Начало в 19:00
27 сентября – «Ночь 
в спальне Екатерины». 
Начало в 19:00
28 сентября – «Во-
семь любящих женщин». 
Начало в 19:00

Национальный 
драматический театр
22 сентября – «Мерт-
вецы». Начало в 19:00
26 сентября – «Ман-
курт». Начало в 19:00
27 сентября – «Без 
тебя». Начало в 19:00 
28 сентября – «Ȁу-
крия». Начало в 19:00
29 сентября – «Юби-
лей Данте». 
Начало в 19:00

Музыкальный театр
18 сентября – «Не та, 
так эта». 
Начало в 19:00
19 сентября – «Лейли 
и Меджнун». 
Начало в 19:00
20 сентября – «Муж 
и жена». 
Начало в 19:00
21 сентября – «Аршин 
мал алан». 
Начало в 19:00

Дворец 
Гейдара Алиева
21 сентября – Балет 
Фикрета Амирова «Ты-
сяча и одна ночь» в двух 
действиях.   
Начало в 19:00

Оперная студия
27 сентября – «Двое 
в лифте, не считая теки-
лы». Начало в 20:00  

Театр О2
21 сентября – «Пани-
ка. Эволюция М». 
Начало в 19:30
28 сентября – 
«Остров везения». 
Начало в 19:30

29 сентября – «Двое». 
Начало в 19:30

КОНЦЕРТЫ

Центр Центр 
Гейдара Алиева
22 сентября – Проект 
«Опера и мода. 7 красавиц». 
Начало в 19:00  

Конгресс-центр
22 сентября – Кон-
церт Ферхата Гечера. 
Начало в 20:00  

Международный 
центр мугама
21 сентября – XVI 
Международный музы-
кальный фестиваль Узе-
ира Гаджибейли – Les 
Essences. Начало в 19:00  

Зал камерной 
и органной музыки
23 сентября – 
Оркестр народных ин-
струментов имени Саида 
Рустамова. В программе 
прозвучат произведения 
Узеира Гаджибейли, 
Муслима Магомаева, 
Гара Гараева, Клауса 
Бадельта, Астора Пьяц-
цоллы и др. 
Начало в 19:00
25 сентября – 
Ансамбль скрипачей 
«Деташе».
Начало в 19:00
28 сентября – 
IV заключительный 
международный кон-
курс композиторов в 
Нью-Йорке, представ-
ленный национальным 
обществом музыки и 
мировой культуры. 
Начало в 17:00

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Русский драмтеатр
21 сентября – «Сказ-
ка о царе Салтане, князе 
Гвидоне и прекрасной 
царевне Лебеди». 
Начало в 12:00
22 сентября – «Вол-
шебная карусель». 
Начало в 12:00
28 сентября – «Сказ-
ка о рыбаке и рыбке». 
Начало в 12:00
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В Баку, спектаклем 
«Уйди из моих снов», 
Азербайджанский госу-
дарственный академи-
ческий русский драма-
тический театр открыл 
104-й сезон. И впереди 
у нас много интересно-
го. Будем праздновать 
юбилей народной ар-
тистки Азербайджана 
Людмилы Духовной. 
Главный режиссер 
Александр Ȁаров-
ский будет ставить 
«Женитьбу Белугина» 
по А.Н.Островскому. 
Ильгар Сафат поставит 
спектакль по собствен-
ной пьесе «ǿеховское 
ружье». А драматургия 
самого А.П.ǿехова в 
инсценировке Исмаила 
Имана «Брызги и ис-
кры» будет представле-
на в постановке Турала 
Мустафаева. 
И мы, конечно, все с 
нетерпением ждем, 
когда на нашей сцене 
прозучит легендарный 
монолог «Быть или 
не быть?». Александр 
Яковлевич Ȁаров-
ский готовится ставить 
«Гамлета».
В планах и фестиваль 
«Театральная дельта» 
в Астрахани, где азер-
байджанское сцениче-
ское искусство будет 
представлено нашим 
спектаклем «Капитан-
ская дочка» по повести 
А.С.Пушкина.
В 2025 году, разумеет-
ся, тоже будут премье-
ры, фестивали, гастро-
ли, но об этом позже. 

Из бакинской жары мы окунулись в 
сибирскую прохладу (10 градусов!), 
но встреча была невероятно горя-

ДЕРВИШ МАСТАЛИШАХ 

Все действительно сложилось 
более чем удачно, потому что в 
Новокузнецке наш спектакль 
«Мусье Жордан, уче-
ный-ботаник, и дервиш 
Масталишах, знамени-
тый колдун» открыл 

фестиваль индустри-

принимали участие 

рубежных был лишь 
наш. Более того, азер-

прошлого века, публика по 
ней соскучилась, и азер-
байджански
не подвели, позволили 

новокузнечанам увидеть 
ǿехова. Тем более, что 
в нашем спектакле Ан-
тон Павлович реально 
появляется на сцене.
Затем мы переехали 
в Кемерово и те же 
спектакли увидели 
зрители Театра драмы 
Кузбасса им. А.В.Лу-
начарского. И вновь 

бурные аплодисменты, 
вновь море цветов, вновь 
встречи, фотографии 
на память. Зритель не 
отпускал. Наши артисты 
получили огромный 
заряд любви, а зритель 
– заряд бодрости и 

впечатлений.

И фургончик в поле чистом

Новый сезон 
Русской драмы



Выступив с докладом на сессии «Му-
зеи в исторических зданиях», доктор 
философии в области искус-
ствоведения Ширин Меликова
рассказала об истории зданий нашего 
Музея искусств.

z Я рассказала не только об их исто-
рии как таковой, но и о влиянии зда-
ния музея на экспозицию. Дело в том, 
что строения, несущие на себе явный 
отпечаток той или иной эпохи, будучи 
памятниками архитектуры, не только 
создают неповторимую атмосферу 
для посетителей, но и, так сказать, 
диктуют музейным сотрудникам свои 
правила. 
Очевидно, что архитектура здания, 
аутентичная той или иной эпохе, 
ощутимо влияет на его место в линии 
застройки – то есть, на вид здания в 
масштабе всей улицы. Но не все осоз-
нают, что она столь же сильно влияет 
и на интерьер помещения. А в случае с 
музеем – на тип экспозиции: анфилад-
ный, подчиненный масштабу помеще-
ния. Активный интерьер – расписные 
потолки, мозаичный паркет, лента 
оконных проемов, камины, пилястры 
и лепнина – создает стиль эпохи. 
Располагать экспозицию в залах 
с историческим убранством – за-
дача, которую в каждом случае 
решают по-своему. Как правило, 
в исторических зданиях сложно 
функционировать современному 
музею, который переформатиро-
вался из замкнутого, дворцово-
го, элитарного пространства в 
открытое, синкретическое, 
предполагающее активную 
жизнедеятельность, став 
кластером культурно-про-
светительской и культур-
но-образовательной жизни 
общества. В исторических 
зданиях остро стоит вопрос 
фондохранилищ, систем 
температурно-влажностного 
режима, нехватки офисных 
помещений, отдельных зон 
для проектов, залов вре-
менных выставок и т.д. 

ИСТОРИЯ СТАРОГО МУЗЕЯ
z Если говорить об инновациях, 
то и сам облик Музея искусств 
представляет собой уникальное 
сочетание благородной старины 
и интересной архитектурной но-
визны… Расскажите об истории 
создания его зданий. 
z Азербайджанский национальный 
музей искусств был основан в 1936 
году. По своему нынешнему адресу он 
расположился в 1951 году, когда в его 
распоряжение был передан особняк 
на улице Ниязи – историческое зда-
ние, построенное архитектором Нико-
лаем фон дер Нонне и гражданским 
инженером Антоном Кандиновым 
в 1891–1895 годах по заказу купца и 
нефтепромышленника Льва Марты-
новича де Бура. 
В 1992 году Музею искусств было 
также передано находящееся рядом с 
особняком де Бура здание возведен-
ной за несколько лет до него бывшей 
Мариинской женской гимназии. 
В 2013 году между этими двумя зда-
ниями был выстроен переходный 
корпус в стиле хай-тек, с превали-
рованием стекла и металла. Он не 
только расширил площадь музея, 
но и визуально объединил между 
собой два других корпуса. Сочета-
ние суперсовременной постройки и 
исторических зданий придало музею 

уникальный, запоминающийся и, что 
немаловажно, абсолютно цельный 
облик, формирующий собой облик 
всей улицы. А также частично ре-
шило вопросы, которые я затронула 
выше – касательно фондохранилища 
и отдельных зон (экспозиционных и 
образовательных). 

НАМЕЧЕНЫ ТОЧКИ ПЕРЕСЕЧЕНИЯ
z В ходе форума вы от имени 
АНМИ подписали меморанду-
мы о сотрудничестве с тремя 
российскими музеями. Какие 
перспективы открывают эти до-
кументы для Музея искусств?  
z Меморандумы о взаимопонимании 
и сотрудничестве были подписаны с 
тремя музеями – Государственным 
Эрмитажем, Государственным музеем 
искусства народов Востока и 
Музеем Академии Художеств 
(Санкт-Петербург). Эти 
документы предусматри-
вают совместную работу 
в области музейного дела 
и охраны объектов куль-
турно-исторического на-
следия. Направления этой 
работы несколько отличают-
ся с случае с каждым музеем – в 
зависимости от того, что мы можем 
дать друг другу, чем взаимообогатить-
ся в ходе обмена опытом. 
Азербайджанский национальный му-
зей искусств – ведущий музей нашей 
страны. Его коллекция насчитывает 
более 18000 экспонатов. Здесь хра-
нится огромное собрание произве-
дений азербайджанского искусства 
– живописи, графики, скульптуры, 

декоративно-прикладного искус-
ства различных эпох. Широко 
представлено искусство разных 
стран и народов – западноевро-
пейское, русское, исламское, даль-
невосточное. 
Таким образом, нам есть что 
предложить музеям-партнерам 

для изучения и для обменной 
выставочной деятельности. Уже 

намечены определенные точки пере-
сечения между АНМИ и каждым из 
этих музеев. 

С 12 по 14 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялся Х Международный форум объединенных 
культур, посвященный теме «Культура ХХI века: суверенитет или глобализм?» В составе нашей делега-
ции на этом форуме была директор Азербайджанского национального музея искусств Ширин Меликова. 
НАИЛЯ БАННАЕВА

КУЛЬТУРА 

z Если так, то поде-
литесь, пожалуйста, 
планами дальней-
шего сотрудниче-
ства...
z С Государствен-

ным музеем 
искусства 

народов 
Востока 
у нас уже 
есть опыт 
обмена вы-

ставками, а 
также научной 

работы по уточ-
нению атрибуции. В 
фондах этого музея 
имеются обширные 
коллекции экспонатов 
азербайджанского 
происхождения, ко-
торые нуждаются в 
дополнительном из-
учении, так что есть 
над чем поработать в 
будущем. Перспекти-
вы открываются очень 
широкие.
В Музее Академии 
Художеств в Санкт-Пе-
тербурге представляют 
особый интерес для 
изучения дипломные 
работы известных 
художников Азербайд-
жана. Как известно, 
многие из наших 
мэтров живописи, 

графики и других сфер 
изобразительного 
искусства получили 
в свое время высшее 
образование по своей 
специальности именно 
в России, в том числе в 
стенах этой Академии 
художеств. Их диплом-
ные работы – тоже 
значимая часть нашей 
истории культуры.
Начало официаль-
ного сотрудничества 
с Государственным 
Эрмитажем – важная 
веха для АНМИ. Долж-
на сказать, что у нас с 
этим музеем уже есть 
опыт совместной дея-
тельности, которая те-
перь обещает стать еще 
более глубокой и пло-
дотворной – как в об-
ласти научных иссле-
дований, так и в плане 
выставочной деятель-
ности. Мы рассчиты-
ваем на стажировку 
наших специалистов в 
Эрмитаже, а также на 
консультации специ-
алистов Эрмитажа в 
области реставрации, 
консервации и атри-
буции произведений 
западноевропейского 
искусства, хранящихся 
в нашем музее.

Азербайджанское 
искусство за границей
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дача, которую в каждом случае 
решают по-своему. Как правило, 
в исторических зданиях сложно 
функционировать современному 
музею, который переформатиро-
вался из замкнутого, дворцово-
го, элитарного пространства в 
открытое, синкретическое, 
предполагающее активную 

кластером культурно-про-
светительской и культур-
но-образовательной жизни 
общества. В исторических 
зданиях остро стоит вопрос 

температурно-влажностного 
режима, нехватки офисных 
помещений, отдельных зон 

Азербайджанский национальный му-
зей искусств – ведущи
страны. Его коллекция насчитывает 
более 18000 экспонатов. Здесь хра-
нится огромное собрание произве-
дений азербайджанского искусства 
– живописи, графики, скульптуры, 

декоративно-прикладного искус-
ства различных эпох. Широко 
представлено искусство разных 
стран и народов – западноевро-
пейское, русское, исламское, даль-
невосточное. 
Таким образом, нам есть что 
предложить музеям-партнерам 

для изучения и для обменной 
выставочной деятельности. Уже 

намечены определенные точки пере-
сечения между АНМИ и каждым из 
этих музеев. 

ства...
z С Государствен-

ным музеем 
искусства 

у нас уже 
есть опыт 
обмена вы-

ставками, а 
также научной 

искусства народов Востока и 
Музеем Академии Художеств 

. Эти 

работы несколько отличают-
ся с случае с каждым музеем – в 

Мы 
рассчитываем 
на стажировку 

наших 
специалистов 
в Эрмитаже

Ширин 
Меликова

Георгий 
Вилинбахов
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КЛЮЧЕВАЯ ГОНКА 
Второй ключевой момент слу-
чился в самом конце соревнова-
ний с участием прошлогоднего 
победителя Гран-при Азербайд-
жана мексиканца Серхио Переса 
из Red Bull и Карлоса Сайнса из 
Ferrari. После неудачной попыт-
ки Переса обогнать Леклера, его 
стал атаковать Сайнс. В результате 
обе машины столкнулись и со-
шли с дистанции. Бенефициаром 
этой аварии стал гонщик Mercedes 
Джордж Рассел, который неожидан-
но для себя с пятого места переме-
стился на третье. 
Победителем впервые стал не пилот 
команд Red Bull и Mercedes, на счету 
которых соответственно по четыре и 
три титула. Кроме того, благодаря по-
беде Оскара Пиастри в Баку, McLaren 
перехватил лидерство в Кубке конструк-
торов у Red Bull – 476 очков против 456. 

Тем самым был положен конец 
гегемонии Red Bull, которое 

длилось 55 Гран-при или 
847 дней подряд. McLaren 
же впервые возглавил 
Кубок конструкторов с 
этапа в Мельбурне в 2014 
году. Так что Гран-при 
Азербайджана пусть и не 
повлияло на лидерство 
Макса Ферстаппена в 
общем зачете, но в Кубке 
конструкторов может сы-
грать ключевую роль. 
Между тем, главный голос 
«Формулы-1» на азербайд-
жанском телевидении Ра-
гим Алиев считает, что ре-
зультаты гонки оправдали 
прогнозы, что не помешало 
ей стать одной из интерес-

ных в сезоне. 
«Разве, что квалификацию 

выиграл гонщик Ferrari Ле-
клер. Он знает, как это делать 

в Баку, но вот как выиграть 
основную гонку, он пока так и 

не понял. Сам же Гран-при 
Азербайджана прошел ув-
лекательно, а его кульмина-

цией стала авария на фи-
нише», – отметил Алиев в 

беседе с «Каспий».

Бакинское городское кольцо 
славится своей непредсказуемо-
стью, из-за чего занимает особое 
место в календаре чемпионата 
мира «Формулы-1», а гонщики 
всегда особенно тщательно гото-
вятся к старту в Баку. Здесь есть 
как самая узкая часть трассы во 
всей «Формуле-1» около крепост-
ных стен Ичери Шехер, так и самая 
длинная прямая, дистанция которой 
составляет 2,1 км. Так что цена ошиб-
ки на Гран-при Азербайджана крайне 
высока и может стоить подиума, как 
это и случилось в минувшие выход-
ные. 
Ключевых событий в восьмом по счету 
бакинском этапе «королевских» гонок» 
было по сути два и случились они в 
первой половине и в самом конце. Так, 
австралийский гонщик команды McLaren 
Оскар Пиастри эффектно обошел пилота 
Ferrari Шарля Леклера и до конца 
гонки сохранил за собой лидер-
ство. 
Впрочем, австралийцу на про-
тяжении почти всей гонки не 
давал покоя тот же Леклер, 
который несколько раз ата-
ковал лидера, но Пиастри 
действовал грамотно и четко 
перекрывал возможности 
преследователю себя обойти. 
В результате Пиастри стал 
новым победителем Гран-при 
Азербайджана, причем для 
него это была лишь вторая по-
беда в карьере. Оскару всего 23 
года и ему прочат большое бу-
дущее в «Формуле-1» и именно 
бакинская гонка и то, как он ее 
выиграл, убедила многих в этом. 
Кстати, Шарля Леклера можно 
назвать главным неудачником 
Гран-при Азербайджана, причем не 
только этого года, но и последних 
лет. Монегаск четыре года выигры-
вает квалификацию в Баку и стар-
тует с поул-позиции, но ни разу еще 
не смог выиграть в нашем городе. 
Впрочем, второе место, которое он 
занял в минувшие выходные, его 
лучший результат в бакинской гонке. 

Рагим Алиев раскритиковал гонщи-
ков, устроивших аварию на финише 
соревнования. 
«Конечно же, это было неожиданно, 
так как гонщики такого уровня не 
должны совершать такие ошибки 
и терять столь важные для команд 
очки. Все считают виноватым Сайн-
са, но стюарды не стали кого-либо 
наказывать», – заметил Алиев. 
Сравнивая «королевскую гонку» 
в Баку этого года с предыдущими, 

эксперт, прежде всего, обратил вни-
мание на скорость болидов. 
«В связи с изменениями, которые 
произошли в болидах, скорости воз-
росли. Кроме того, впервые в числе 
фаворитов были четыре команды, 
а не две, как раньше. Это связано с 
тем, что раньше наша гонка была 5 
или 8-й по счету в календаре, а сей-
час она 17-я в списке. В конце кален-
даря команды устраняют недочеты, 
которые бывают в первой половине 

сезона», – считает Алиев. 
Азербайджану и впредь стоит про-
водить гонки «Формулы-1» во вто-
рой половине года, считает главный 
голос «королевских гонок» страны. 
«Именно в конце сезона гонки про-
ходят в ожесточенной борьбе, что 
мы и наблюдали в Баку. Есть даже 
страны, такие как ОАЭ, которые 
доплачивают «Формуле-1», для 
того, чтобы их этап был последним 
и именно у них решалась судьба ти-

тула. У нас хоть и не стал известен 
чемпион мира, но наш этап сыграл 
ключевую роль в борьбе за Кубок 
конструкторов», – добавил Рагим 
Алиев.
Напоследок отметим, что соглас-
но предварительному календарю 
«Формулы-1» на будущий год, 
Гран-при Азербайджана-2025 со-
стоится 19-21 сентября. А дата ба-
кинской гонки 2026 года пока не 
определена.

Гран-при Азербайджана «Формулы-1», про-
шедшее в Баку в прошлые выходные, стало 

одним из самых уникальных за все время про-
ведения «королевских гонок», проводимых в 

нашем городе. 

ЛУЧШЕЕ ВРЕМЯ ДЛЯ КОРОЛЕВСКИХ ГОНОК
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